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Уважаемые коллеги!
За два месяца в университете произо-

шло много ярких событий. О некоторых из 
них мы расскажем в материалах этого вы-
пуска газеты. Я бы хотел подробнее остано-
виться на одном из них, поскольку оно важ-
но для нас как начало нового направления 
работы. Я имею в виду визит в СГУ пред-
ставителей Мордовского государственного 
университета имени Н.П. Огарёва. 

Мы давно планировали приезд к нам 
большой делегации из Саранска. В итоге 28 
человек в конце ноября посетили наш уни-
верситет. Главной целью этого визита было 
заключение генерального соглашения о 
сотрудничестве. Однако этому предшество-
вала большая подготовительная работа. В 
итоге 27 ноября представители ректората, 
руководители научных и учебных структур 
двух вузов целый день провели в подразде-
лениях СГУ. Коллеги обменивались планами 
по направлениям совместного сотрудниче-
ства, посещали разные лаборатории и цен-
тры, изучали возможности нашего оборудо-
вания. К вечеру мы были готовы подписать 
соглашение. И оно было подписано.

Наши вузы – это два национальных 
исследовательских университета, кото-
рые входят в число ведущих в стране. За 
время работы по программе НИУ мы по-
лучили финансирование, закупили уни-
кальное оборудование по самым разным 
направлениям и активно работаем на 
нём. Однако при совместном использо-
вании это оборудование может работать 
гораздо эффективнее. Эта мысль лежит 
на поверхности, она всем понятна. По-
этому по всей стране начинается взаи-
модействие вузов, чтобы максимально 
полно использовать возможности, кото-
рые появились у каждого из нас. 

Другое направление – это наша дея-
тельность в области образования – сете-
вое взаимодействие, которое может быть 
реализовано в самых разных видах. Это и 
кратковременные визиты наших аспиран-
тов, магистрантов, студентов в Мордов-
ский университет, и наоборот – визиты в 
Саратовский университет обучающихся из 
Саранска. Это и совместные дистанцион-
ные лекции, которые могут провести веду-
щие учёные, преподаватели двух универ-
ситетов. Наконец, это может быть и более 
длительное обучение наших студентов в 
стенах вуза-партнёра, и наоборот. 

Генеральным соглашением между 
двумя национальными исследователь-
скими университетами мы дали старт 
многим перспективным направлениям. 
Разумеется, работа на этом не закончит-
ся. Сотрудничество между двумя вузами 
должно и будет нарастать. И эту работу 
мы будем серьёзнейшим образом про-
двигать. В свою сетевую структуру мы 
планируем подключать и другие вузы –  
равные нам по статусу национальные ис-
следовательские университеты, а также 
те, которые сейчас не относятся к этой 
категории. У многих из них нет сегодня 
наших возможностей ни по подготовке 
бакалавров, магистров, аспирантов, ни 
по научным исследованиям. И именно 
сетевое взаимодействие будет способ-
ствовать установлению продуктивных на-
учных и образовательных связей.

алексей ЧУМаЧеНко

«Взаимодействие  
нового уровня»

Программа началась с посещения глав-
ного университетского корпуса.

Собрание открыла проректор по учебно-
методической работе СГУ Е.Г. Елина. Она от-
метила, что делегация Мордовского универ-
ситета в таком большом составе принимается 
в Саратовском вузе впервые.

Затем к коллегам обратился ректор СГУ 
А.Н. Чумаченко. Он рассказал, что сотруд-
ничество с Мордовским государственным 
университетом ведётся уже давно, однако 
сегодняшний визит позволит начать взаи-
модействие нового уровня. «Мы уверены, 
что подписание соглашения станет про-
должением наших тесных партнёрских от-
ношений», – отметил Алексей Николаевич.

Президент СГУ Л.Ю. Коссович в своём 
приветствии уделил особое внимание идее 
сетевого взаимодействия ведущих вузов. 
«Сегодня мы сможем сделать реальное 
дело, которому уделяют большое внимание 
Министерство образования и науки и Прави-
тельство РФ», – уверен Леонид Юрьевич.

Ректор Мордовского государственно-
го университета С.М. Вдовин в ответном 
слове поблагодарил руководство СГУ за 
возможность посетить известный своими 
традициями вуз. В свою очередь он при-
гласил коллектив СГУ приехать в Саранск с 
ответным визитом.

После обсуждения организационных мо-
ментов гостей провели в Музей истории Са-
ратовского  университета.

Затем делегация разделилась на груп-
пы, которые в подразделениях СГУ начали 
работу по перспективным направлениям 
сотрудничества.

Знакомство с 
инновационными центрами

Первым делегация Мордовского го-
сударственного университета имени 
Н.П. Огарёва во главе с ректором С.М. Вдо-
виным посетила Образовательно-научный 
институт наноструктур и биосистем СГУ.

В начале визита ректор СГУ А.Н. Чумачен-
ко отметил, что создание ОНИ наноструктур 
и биосистем в 2008 году стало одним из наи-
более перспективных итогов реализации 
Инновационной образовательной програм-
мы. Многие передовые разработки, которы-
ми сегодня гордится университет, появились 
именно благодаря работе сотрудников ин-
ститута. Появление ОНИ наноструктур и био-
систем в университетском комплексе дало 
толчок к инновационному развитию СГУ.

Вторым этапом знакомства делегации 
Мордовского государственного универси-
тета с СГУ стало посещение ряда образо-
вательных и исследовательских центров и 
лабораторий.

Сначала гости побывали в Большой фи-
зической аудитории III корпуса СГУ, узна-
ли о прочитанной в её стенах знаменитой 
лекции Н.И. Вавилова, заложившей основу 
советской генетики, о выдающихся учё-
ных-физиках Саратовского университета и 
их открытиях.

После этого делегация посетила Инно-
вационно-презентационный центр СГУ. 
Президент СГУ Л.Ю. Коссович объяснил го-
стям назначение структуры и её роль в на-
лаживании связей с партнёрами из реаль-
ного сектора экономики. Ректор МГУ имени 
Н.П. Огарёва С.М. Вдовин и проректор по 
НИР П.В. Сенин обсудили с президентом 
СГУ проблему поддержки вузовских изо-
бретателей.

Гости познакомились с работой Института 
электронного и дистанционного обучения. 
Им были продемонстрированы принципы 
осуществляемого в СГУ электронного об-
учения и дистанционных образовательных 
технологий на базе уникальной платформы 
«Ipsilon», вошедшей в круг интересов нацио-
нального технопарка «Сколково».

Кроме того, делегация Мордовского 
университета посетила Научно-внедрен-
ческий образовательный центр геоинфор-
мационных технологий. Гостям был про-
демонстрирован новый Атлас Саратовской 
области, подготовленный географами СГУ, 
в котором представлены картографиче-
ские, текстовые и иллюстративные мате-
риалы. Делегаты посетили фотограмме-
трический класс, где работает уникальное 
оборудование стереометрической обра-
ботки космической информации.

Вниманию гостей был представлен 
Межрегиональный центр космического мо-
ниторинга, где производятся приём и обра-
ботка данных со спутников. 

Экскурсия завершилась посещением 
Музея археологии СГУ. Гости отметили 
уникальность экспонатов, а также оценили 
компактность и удобство расположения 
экспозиции.

Генеральное соглашение
Итогом рабочего визита делегации МГУ 

имени Н.П. Огарёва стало подписание ге-
нерального соглашения о партнёрстве 
между университетами.

Открывая заключительное собрание 
коллективов Саратовского и Мордовского 
университетов, ректор СГУ А.Н. Чумачен-
ко выразил надежду, что ожидания гостей 
оправдались и они смогли по достоинству 
оценить инфраструктуру и возможности Са-
ратовского университета. По словам Алексея 
Николаевича, эта встреча станет отправной 
точкой сотрудничества на новом уровне. «Я 
уверен, когда мы поделимся впечатлениями 
со своими коллективами, мы поймём, что 
нужно подписать ещё не одно соглашение 
о партнёрской деятельности по конкретным 
направлениям. Мы уже видим интересные 
горизонты совместной работы», – подчер-
кнул ректор.

«Мордовский государственный универси-
тет также убеждён в богатом результативном 
будущем взаимоотношений двух вузов», – 
подвёл итоги дня ректор МГУ С.М. Вдовин. 
По его словам, сотрудники СГУ сделали всё 
возможное, чтобы гости получили максимум 
информации о подразделениях и почувство-
вали себя в стенах саратовского вуза уютно. 
«Мы поставили своей целью посмотреть на 
университет собственными глазами. За этот 
день мы поняли, что близки не только по тер-
риториальному расположению, но и по струк-
туре, направлениям деятельности, – сказал 
Сергей Михайлович. – Объединив усилия, мы 
сможем развить наши взаимоотношения».

Некоторые результаты встречи огласил 
президент СГУ Л.Ю. Коссович. Он отметил, 
что в дополнение к соглашению намечены 
дальнейшие шаги совместной работы. Один 
из примеров – система дистанционного об-
разования. Стороны договорились об ис-
пользовании уникального образовательного 
продукта СГУ «Ipsilon 3.0» для дистанцион-
ного обучения магистрантов. Для эффектив-
ного сотрудничества Леонид Юрьевич пред-
ложил коллегам создать рабочие группы по 
образовательной, научной и инновационно-
коммерческой деятельности.

В сетевое сотрудничество будут привле-
чены и другие вузы региона, с которыми 
также планируется подписание соглашений.

альфия ГаДелЬШИНа,
кирилл ЗаХаров,

анастасия МоскалЁва

партНЁрство

СГУ посетила делегация  
Мордовского университета
27 ноября Саратовский государствен-
ный университет с рабочим визитом 
посетила делегация Мордовского го-
сударственного университета имени 
Н.П. Огарёва.
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Подписание соглашения положило начало большой совместной работе

Представители Мордовского университета познакомились с инновационными  
разработками, научными центрами и лабораториями
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слово преЗИДеНта

Уважаемые коллеги!
В этой рубрике я буду рассказывать 

о работе Саратовского университета по 
трём важным направлениям: инноваци-
онного развития, международных отно-
шений и дистанционного образования.

Прежде всего, мне хотелось бы рас-
сказать о своём участии в заседании Экс-
пертного совета Военно-промышленной 
комиссии при Правительстве Российской 
Федерации. Оно состоялось 4 декабря в 
городе Королёве Московской области в 
Центре управления космическими по-
лётами. Каждое заседание экспертно-
го совета – это выдающееся событие: 
рассматриваются вопросы, связанные 
с существованием нашего государства 
как такового. Но эта встреча была осо-
бенно важной, поскольку касалась темы 
«Россия как космическая держава: цели 
космической деятельности и проблемы 
организации ракетно-космической про-
мышленности». 

Заседание вёл заместитель Предсе-
дателя Правительства России Д.О. Ро-
гозин. На нём присутствовали руко-
водители важнейших подразделений 
космической отрасли, начиная с нового 
главы Роскосмоса и заканчивая директо-
рами крупнейших институтов по данному 
направлению. Важность темы очевидна, 
заинтересованность со стороны всех 
участников заседания – потрясающая. 

Во время обсуждения таких государ-
ственных вопросов понятной становится 
и наша роль. Можно оценить, насколько 
правильно, государственно мы подходим 
к своей работе, к своей сфере ответствен-
ности. Развиваясь как национальный ис-
следовательский университет, решая не 
только фундаментальные и прикладные, 
но и инновационные задачи, мы двига-
емся по абсолютно правильному пути. 

Как раз в этом направлении 24 де-
кабря состоялась презентация нашего 
Инновационно-технологического центра 
«Перспективные материалы», где фак-
тически открывается новая отрасль про-
мышленности. техника, которая установ-
лена в стенах нашего центра, позволяет 
нам создавать материалы будущего, ко-
торые нужны и в медицине, и в различ-
ных отраслях промышленности, в том 
числе – в оборонной промышленности. 

Несколько слов мне бы хотелось ска-
зать и о стремительном развитии нашего 
сотрудничества с Анкарским универси-
тетом, главным вузом турции. В декабре 
большая делегация СГУ побывала в этом 
университете. Мы работали в восьми 
рабочих группах, сформированных по 
направлениям, представляющим общий 
интерес как для турецкой, так и для рос-
сийской стороны. Здесь были не только 
научные вопросы, но и вопросы, имею-
щие особый статус. Например, археоло-
гия нашего знаменитого Увека или про-
блемы, связанные с изучением русского 
языка в турции и турецкого языка в Рос-
сии. А в СГУ ведь функционирует круп-
нейший в нашей стране Центр турецкого 
языка и культуры. Мы работали всего 
два дня, но работали очень интенсив-
но. Итоговые переговоры прошли очень 
успешно, мы лишний раз убедились, что 
саратовская наука и, в частности, инно-
вационная деятельность находятся на 
высоком уровне. И в нас, в нашей науке 
заинтересован весь мир.

леонид коссовИЧ

сотрУДНИЧество

На базе ГЭЛ прошло заседание научно- 
методического совета по педобразованию
13 декабря на базе Гуманитарно-эко-
номического лицея состоялось вы-
ездное заседание Научно-методи-
ческого совета по педагогическому 
образованию СГУ. Тема собрания – 
«О направлениях деятельности базо-
вой кафедры СГУ в учреждении обще-
го образования (Формы организации 
работы кафедры русской филологии и 
медиаобразования)».

Научно-методический совет начал рабо-
ту с пленарного заседания, которое откры-
ла проректор по учебно-методической ра-
боте СГУ Е.Г. Елина. Рассказывая об истории 
появления базовой кафедры университета 
в лицее, Елена Генриховна подчеркнула, что 
опыт создания вузовских кафедр на базе 
учреждений общего образования – первый 
не только для Саратовского университета, 
но и для страны. «Создавая базовую кафе-
дру, мы воспользовались возможностями, 
которые нам предоставил закон “Об обра-
зовании”. Главное условие при учреждении 
базовой кафедры – соответствие направле-
ния обучения студентов и сферы деятель-
ности организации», – пояснила проректор. 
Соответствующий пункт в законе «Об об-
разовании в Российской Федерации» по-
явился благодаря инициативе президента 
СГУ, в то время занимавшего пост ректора, 
Л.Ю. Коссовича, который в присутствии 
Председателя Правительства России выска-
зал инициативу о возможности создания 
базовых кафедр не только в учреждениях 
науки. Затем Министерство образования и 
науки РФ создало рабочую группу, которая 
разработала несколько положений для но-
вого закона.

Заведующая базовой кафедрой русской 
филологии и медиаобразования О.И. Дми-
триева представила гостям работу подраз-
деления и отметила основные вехи в жизни 
кафедры. Среди них подписание соглашения 
о сотрудничестве с СГУ, официальная цере-
мония открытия, начало занятий. В своём 
выступлении Ольга Ивановна назвала цели, 
которые коллективу кафедры предстоит до-
стичь: использование учебно-методического 
потенциала в подготовке учителей-словес-
ников, практическая подготовка учащихся, 
повышение квалификации научно-методи-
ческих работников, проведение совместно 
с Саратовским государственным универси-
тетом конференций, олимпиад и конкурсов.

Далее работа проходила параллельно 
на нескольких площадках, где преподава-
тели кафедры и лицея демонстрировали 
членам совета и гостям различные формы 
сотрудничества школы и вуза.

На заключительном собрании участ-
ники обсудили итоги дня. По всеобщему 
убеждению, все уроки прошли успешно. 
Приглашённые гости поблагодарили учи-
телей и научно-методический совет, выра-
зили своё восхищение учениками, которые 
в присутствии такого количества наблюда-
телей показали себя самостоятельными, 
умными и творческими.

Директор Гуманитарно-экономическо-
го лицея М.И. Орлов главным результа-
том работы кафедры назвал объединение 
двух образовательных сообществ, которые 
работают вместе, не заменяя друг друга. 
«Сегодняшний день – первый выход в свет 
базовой кафедры. И я рад, что он удался. 
Для нас важно соответствовать такому 
партнёру, как Саратовский университет», – 
заключил Михаил Игоревич.

альфия ГаДелЬШИНа
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На Совете работодателей представлена 
новая магистерская программа
13 декабря на юридическом факуль-
тете СГУ прошло заседание Совета 
работодателей. Одним из пунктов 
рабочей встречи стала презентация 
проекта новой магистерской про-
граммы «Право стран СНГ в условиях 
евразийской интеграции».

На встрече присутствовали руководи-
тели органов власти, федеральных го-
сударственных структур, министерств и 
ведомств, коммерческих организаций. 
Заседание Совета посетила Главный феде-
ральный инспектор по Саратовской обла-
сти М.В. Алёшина.

Председатель Совета работодателей, де-
кан юридического факультета Г.Н. Комкова 
выразила благодарность коллегам за визит, 
совпавший с торжествами по случаю Дня 
Конституции РФ: «Многие предложения и 
инициативы Совета работодателей находят 
отклик у наших студентов и преподавателей 
и вливаются в различные модернизации и 
программы. Одна из таких программ пред-
ставлена сегодня». По словам Галины Нико-
лаевны, учитывая потребности рыночной 
экономики и обширную географию обучаю-
щихся, возникла необходимость создания но-
вой магистерской программы, которая была 
бы интересна не только нашим студентам и 
бакалаврам, но и гражданам стран Ближнего 
и Дальнего Зарубежья.

В продолжение беседы слово было пере-
дано ответственной за обучение магистран-
тов, доценту кафедры политических наук 
В.Г. Семёновой. Вера Геннадьевна уделила 
внимание магистерским программам, реали-
зуемым на факультете сегодня: «В настоящий 
момент на факультете действует 7 магистер-
ских программ по юриспруденции и одна по 
политологии».

С содержанием новой магистерской 
программы присутствующих познакомил 
её разработчик, доцент кафедры поли-
тических наук А.А. Казаков. Он обратил 
внимание коллег, что при разработке про-
граммы учитывался аспект знаний в обла-
стях юриспруденции, востребованных на 
современном рынке. В связи с этим был 
сделан акцент на подготовку юристов, спе-
циализирующихся на конкретных областях 
интеграционных процессов в постсовет-
ском пространстве. Александр Алексан-
дрович отметил, что в России подобных 
программ по подготовке юристов практи-
чески нет.

Подводя итоги, А.А. Казаков назвал два 
конкурентных преимущества программы: 
«Участвовать в реализации проекта будут 
преподаватели не только юридического 
факультета, но и кафедры международных 
отношений и внешней политики России 

ИИиМО СГУ, а также учёные МГИМО. Вто-
рое конкурентное преимущество состоит в 
том, что ряд дисциплин будет подаваться 
на английском языке».

Об особенностях программы рассказал 
и заведующий кафедрой международных 
отношений и внешней политики России, 
директор Института дополнительного 
профессионального образования Ю.Г. Го-
луб: «Когда рождалась идея создания 
этой программы, были проведены пере-
говоры с авторитетными представителя-
ми МГИМО. Сейчас у нас есть возмож-
ность опереться на опыт коллег одного 
из ведущих вузов страны». Упомянув о 
сетевом партнёрстве вузов, на которое 
ориентирует Министерство образования 
и науки РФ, профессор отметил, что воз-
можноть получить в партнёры брендовый 
вуз – это большое преимущество СГУ.

Инна ГерасИМова
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«Хаотические автоколебания и  
образование структур», 7-12 октября

С 7 по 12 октября на базе СГУ прошла 
юбилейная X Международная школа-кон-
ференция «Хаотические автоколебания и 
образование структур» (ХАОС 2013) под 
председательством заведующего кафедрой 
электроники, колебаний и волн, профессора, 
члена-корреспондента РАН Д.И. трубецкова.

В этом году организаторы сделали акцент 
на современных проблемах нелинейной на-
уки, включая теорию хаоса и применение 
методов нелинейной динамики для анализа 
систем, определяемых концепцией разви-
тия новых технологий, а также на проблемы 
хаотической синхронизации и использова-
ния динамического хаоса как нового носите-
ля информации, на теорию сложных сетей.

Школа ХАОС 2013 ставит своей целью 
совместное обсуждение исследователями 
актуальных проблем современной науки, в 
том числе в междисциплинарных областях. 
В школе приняло участие 60 человек из Рос-
сии, Казахстана, Украины и Белоруссии.

Конференция по 
криминалистическому 

исследованию оружия, 9-10 октября
Организаторами VI Международной 

конференции по криминалистическому ис-
следованию оружия стали Образовательно-
научный институт наноструктур и биосистем 
СГУ и факультет нано- и биомедицинских 
технологий при поддержке Экспертно-кри-
миналистического центра МВД России и Спе-
циализированного делового центра по ин-
формационной безопасности и специальным 
техническим средствам.

Конференция объединила сотрудников 
вузов и правоохранительных органов из Рос-
сии, Украины и Израиля.

На открытии конференции с приветствен-
ными словами выступили занимавший пост 
проректора по научно-исследовательской 
работе СГУ А.Н. Чумаченко и заместитель на-
чальника ЭКЦ МВД России по Саратовской 
области С.Е. Дюк.

За два дня работы конференции было 
заслушано более двадцати докладов по ак-
туальным проблемам криминалистического 
исследования оружия, боеприпасов и сле-
дов их применения.

«Актуальные проблемы 
непрерывного математического 

образования», 16-17 октября
В региональной научно-практической 

конференции «Актуальные проблемы 
непрерывного математического образо-
вания» приняли участие специалисты по 

подготовке, переподготовке и повышению 
квалификации педагогов-математиков, 
преподаватели математики учреждений 
высшего и среднего профессионального 
образования, учителя математики обще-
образовательных школ, воспитатели дет-
ских садов, реализующие программы ма-
тематического развития дошкольников, 
организаторы дополнительного математи-
ческого образования.

Приветствуя участников, президент 
Саратовского государственного универси-
тета, профессор Л.Ю. Коссович поздравил 
всех с открытием конференции и отметил, 
что такие форумы «очень важны именно 
сейчас, когда математическому образова-
нию снова начинает уделяться внимание». 

Обсуждение проблем, обозначенных 
на пленарном заседании, продолжилось 
в ходе работы секций: «Подготовка, пере-
подготовка и повышение квалификации 
педагогов-математиков», «Профессио-
нально ориентированное математиче-
ское образование», «Математическое об-
разование учащихся среднего и старшего 
школьного возраста».

«Наследие А.П. Скафтымова и 
поэтика чеховской драматургии», 

16-18 октября
16 октября в Институте филологии  

и журналистики открылись Первые 
Международные Скафтымовские чтения 
«Наследие А.П. Скафтымова и поэтика 
чеховской драматургии». Партнёрами ме-
роприятия выступили Государственный 
центральный театральный музей имени 
А.А. Бахрушина – Чехов-институт (Москва) 
и театр «Международная чеховская лабо-
ратория» (Москва).

Выдающийся учёный-литературовед 
ХХ века, основоположник Саратовской 
филологической школы Александр Павло-
вич Скафтымов обрёл мировое признание 
благодаря работам, посвящённым нрав-
ственным исканиям русских писателей. 
Исследовательскими интересами Скафты-
мова обусловлена как тематика чтений, 
так и их культурная программа, которая 
включала спектакль московского театра 
«Международная чеховская лаборатория» 
«тип русского неудачника» по мотивам 
рассказа Чехова и симфонической поэмы 
Рахманинова.

На пленарном заседании научный руко-
водитель ИФиЖ, профессор В.В. Прозоров 
приветствовал участников, приехавших в 
Саратов из Украины, Чехии и многих городов 
России –  Москвы, Санкт-Петербурга, Сама-
ры, Ижевска, Воронежа, Коломны, тюмени.

«Культурное наследие Саратова и 
Саратовской области», 18 октября

18 октября в Институте искусств состоя-
лась II Международная научно-практическая 
конференция «Культурное наследие Сара-
това и Саратовской области». Ведущими 
направлениями работы конференции этого 
года стали проблемы культурного наследия 
немцев Поволжья и юбилейные даты в куль-
туре и искусстве региона.

Со словами приветствия участникам 
конференции выступила проректор по 
учебно-методической работе СГУ Е.Г. Ели-
на. «Наш университет – не только при-
знанный центр науки и образования, но и 
центр изучения культурного наследия», – 
подчеркнула Елена Генриховна и пожелала 
коллегам успешной работы.

Директор Института искусств СГУ И.Э. Ра-
химбаева пожелала участникам форума твор-
ческого общения и интересных дискуссий.

К приветствиям и поздравлениям также 
присоединились заместитель начальника 
Управления по культуре администрации Са-
ратова И.Г. Бойко, проректор Саратовской 
православной духовной семинарии, протоие-
рей Димитрий Полохов, начальник развития 
туризма министерства молодёжной полити-
ки, спорта и туризма А.В. Голованов.

Нижневолжская археологическая 
конференция, 18-20 октября

С 18 по 20 октября в Институте исто-
рии и международных отношений прошла 
IV Международная Нижневолжская архе-
ологическая конференция. С приветствен-
ными словами к собравшимся обратились 
председатель оргкомитета, заведующий 
кафедрой историографии, региональной 
истории и археологии В.Н. Данилов, прорек-
тор по учебно-организационной работе О.Е. 
Нестерова, директор Института истории и 
международных отношений т.В. Черевичко.

На пленарном заседании были за-
слушаны доклады «О некоторых задачах 
Нижневолжской археологии», «Почвен-
но-археологические исследования в Ниж-
нем Поволжье: история, современность, 
перспективы» и «История изучения доно-
волжской абашевской культуры». 18, 19 и 
20 октября прошли заседания трёх секций: 
археология каменного и бронзового веков, 
археология раннего железного века, исто-
рия и археология Средневековья, на кото-
рых были обсуждены 72 доклада.

В работе конференции приняли участие 
120 человек из 32 городов страны и ближ-
него зарубежья. VI Нижневолжская архео-
логическая конференция состоится в 2016 
году в Элисте.

«Современные проблемы и перс-
пективы развития образования лиц 
с ограниченными возможностями 

здоровья», 25 октября
25 октября кафедрой коррекционной 

педагогики СГУ при поддержке Интерна-
ционального центра образования и науч-
ной информации (Дюссельдорф, Германия) 

была проведена Научно-практическая кон-
ференция с международным участием «Со-
временные проблемы и перспективы раз-
вития образования лиц с ограниченными 
возможностями здоровья».

также в рамках конференции проходила 
работа 4 секций: «Обучение и воспитание 
детей с ограниченными возможностями здо-
ровья», «Социальная адаптация, профориен-
тация, социализация детей с ограниченными 
возможностями здоровья», «традиционное, 
инклюзивное, интегрированное образование 
детей с ограниченными возможностями здо-
ровья: проблемы и перспективы развития», 
«Психолого-педагогическая диагностика и 
сопровождение детей с ограниченными воз-
можностями здоровья».

В конференции приняли участие 186 че-
ловек, в том числе учёные из Дюссельдорфа 
(Германия) и Астаны (Казахстан).

«Стратегические коммуникации 
в современном мире: от теоре-

тических знаний к практическим 
навыкам», 31 октября

Организатором II Всероссийской интер-
нет-конференции «Стратегические комму-
никации в современном мире: от теорети-
ческих знаний к практическим навыкам» 
выступил юридический факультет Саратов-
ского государственного университета.

В конференции приняли участие более 
100 студентов, магистрантов, аспирантов и 
молодых учёных из разных городов России: 
Барнаула, Красноярска, Москвы, Нижнего 
Новгорода, Саратова, Ульяновска, Челябин-
ска и других. Форум конференции посетило 
около 500 человек. Участники имели воз-
можность задавать вопросы к докладам, 
оставлять свои комментарии и общаться в 
режиме реального времени. Большинство 
сообщений вызвали оживлённые дискуссии.

Обсуждение велось в рамках пяти на-
правлений (секций): «социальные ком-
муникации: теоретико-методологические 
аспекты изучения», «управление стратеги-
ческими коммуникациями», «актуальные 
тренды PR-технологий», «проблемы право-
вого регулирования социальных комму-
никаций», «инновационные PR-проекты и 
рекламные кампании».

«Математическое моделирование 
в экономике, страховании и 

управлении рисками», 5-7 ноября
5 ноября в Саратовском государствен-

ном университете начала свою работу 
Международная молодёжная научно-
практическая конференция «Математиче-
ское моделирование в экономике, страхо-
вании и управлении рисками».

Открыл конференцию профессор ка-
федры математической экономики, заме-
ститель председателя оргкомитета конфе-
ренции В.А. Балаш. Владимир Алексеевич 
предоставил слово проректору по научно-
исследовательской работе А.В. Стальмахо-
ву. С приветственным словом также высту-
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Мировая наука в Саратовском          
Саратовский государственный университет живёт активной научной жизнью. 
Каждый месяц в различных образовательных подразделениях проходят конфе-
ренции, школы и семинары. В конце года «Саратовский университет» составил 
подборку международных и всероссийских конференций, которые проходили в 
СГУ с октября по декабрь.

В заседаниях конференции «ИТО-Саратов-2013» приняли участие учителя  
из России, Украины и Марокко

Среди участников археологического форума –  
13 докторов наук и 32 кандидата наук.
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Митрополит Саратовский и Вольский высокопреосвященнейший Лонгин напомнил 
об историческом значении духовного подвига преподобного Сергия Радонежского
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пил заведующий отделением статистики, 
анализа данных и демографии НИУ «Выс-
шая школа экономики», заместитель пред-
седателя оргкомитета конференции про-
фессор В.С. Мхитарян. В.А. Балаш зачитал 
письмо профессора из турции Э.Ш. Шуле, 
которая не смогла присутствовать на кон-
ференции.

После торжественного открытия нача-
лось пленарное заседание. Работа секций 
проходила в течение трёх дней.

«Методы компьютерной 
диагностики в биологии и 

медицине», 6-8 ноября
На базе Саратовского университета состо-

ялась ежегодная Всероссийская научная шко-
ла-семинар «Методы компьютерной диагно-
стики в биологии и медицине».

Организаторами мероприятия выступили 
Российский фонд фундаментальных иссле-
дований, Министерство образования и науки 
РФ, Министерство промышленности и энер-
гетики Саратовской области, СГУ и СГМУ.

6 ноября на открытии конференции с при-
ветствиями выступили ректор Саратовского 
государственного университета А.Н. Чумачен-
ко, проректор по научно-исследовательской 
работе СГМУ Ю.В. Черненков, а также пред-
ставитель Фонда содействия развитию малых 
форм предприятий в научно-технической 
сфере по Саратовской области К.П. Муренин.

Во второй половине дня мероприятие 
продолжилось выставкой медицинской 
техники, включающей современные авто-
матизированные комплексы, и представ-
лением стендовых докладов.

7 и 8 ноября работа школы шла по те-
матическим секциям: «Оборудование для 
биологии и медицины», «Моделирова-
ние биофизических явлений», «Обработка 
сигналов и изображений», «Научное про-
граммное обеспечение», «Материалы для 
биологии и медицины», «Методы меди-
цинской диагностики».

«Информационные технологии  
в образовании», 8-9 ноября

В Саратовском государственном универ-
ситете прошла V Всероссийская (с междуна-
родным участием) научно-практическая кон-
ференция «Информационные технологии в 
образовании» («ИтО-Саратов-2013»).

На открытии присутствовали проректор 
по научно-исследовательской работе СГУ 
А.В. Стальмахов, заместитель министра об-
разования Саратовской области, начальник 
управления общего образования Н.Н. Обре-
жа, начальник учебно-методического отдела 
«Городского методического центра» комите-
та по образованию Саратова Н.А. Бабанина, 
декан факультета компьютерных наук и ин-
формационных технологий А.Г. Фёдорова, 
доцент кафедры информационных систем и 
технологий в обучении М.В. Храмова.

На сайте конференции зарегистрирова-
лось 410 человек.

8 ноября состоялось пленарное заседа-
ние, а также работа семинаров и секций 
по темам: «Цели, содержание и методи-
ка преподавания информатики и ИКт», 
«Информационные технологии в работе с 
одарёнными детьми», «Информационные 
технологии в образовании», «Информа-
ционная образовательная среда учебного 
заведения», «Открытое образование и дис-
танционное обучение». 9 ноября прошли 
восемь мастер-классов и круглый стол, по-
свящённый «Закону об образовании в РФ».

«А.И. Солженицын и русская 
культура», 21 ноября

Всероссийская научная конференция 
«А.И. Солженицын и русская культура» 
проходит в Институте филологии и журна-
листики раз в пять лет. Организатором ме-
роприятия в 2013 году выступила кафедра 
новейшей русской литературы.

С приветственным словом обратилась 
к присутствующим заведующая кафедрой 
И.Ю. Иванюшина. Ирина Юрьевна расска-
зала о том, что изучение наследия А.И. Сол-
женицына – одно из серьёзных научных на-
правлений кафедры.

О работе Отдела по изучению насле-
дия А.И. Солженицына Дома русского за-
рубежья рассказала ведущий научный 
сотрудник отдела И.Е. Мелентьева. Отдел 
занимается научными исследованиями и 
публикацией их результатов, ведёт консуль-
тационную работу, организует конферен-
ции, занимается информационными ресур-
сами и выставочной деятельностью.

С докладом «А.И. Солженицын в Сара-
товском университете: шестидесятые годы» 
выступил научный руководитель ИФиЖ 
В.В. Прозоров. В ту сложную эпоху творче-
ство писателя обсуждали не в лекционных 
аудиториях на занятиях, а на встречах круж-
ка любителей русской литературы.

Заключительным на пленарном засе-
дании стал доклад профессора кафедры 
Л.Е. Герасимовой – руководителя научного 
направления в СГУ, посвящённого творче-
ству писателя.

«Город и культура на Западе и в 
России», 21-22 ноября

Международная научная конференция 
«Город и культура на Западе и в России» в 
этом году была посвящена 100-летию со дня 
рождения видного российского историка-
медиевиста, заслуженного профессора СГУ, 
участника Великой Отечественной войны 
С.М. Стама.

На открытии конференции выступили про-
ректор по учебно-организационной работе 
О.Е. Нестерова, директор ИИиМО профессор 
т.В. Черевичко, заведующий кафедрой исто-
рии Средних веков СГУ А.Н. Галямичев, про-
фессор кафедры истории Средних веков СГУ, 
председатель Саратовского отделения Рос-
сийского общества интеллектуальной исто-
рии Л.Н. Чернова. 

Работа конференции была продолжена 
на заседаниях трёх секций («Европейский 
город от Античности к раннему Новому 
времени», «Город и культура XVII–XXI вв.: 
Запад и Россия», «Ренессансная идеология 
и культура эпохи Возрождения»), а отдель-
ные доклады были представлены в секции 
стендовых докладов.

Завершилась конференция подведением 
итогов на круглом столе «Научное творчество 
С.М. Стама и историческая культура конца  
XX – начала XXI в.»

«Интеграция науки и практики в 
современном художественном 

образовании», 22 ноября
22 ноября на кафедре теории и мето-

дики музыкального образования состоя-
лась Всероссийская научно-практическая 
конференция с международным участием 
«Интеграция науки и практики в современ-
ном художественном образовании».

В конференции приняли участие препо-
даватели из США, Нидерландов, Израиля, 
Санкт-Петербурга, Ханты-Мансийска, Ниж-
невартовска, Пензенской и Саратовской 
областей. На форуме были представлены 
научно-методические материалы в обла-
сти культуры и искусства, школьного и до-
школьного образования, высшего специ-
ального и дополнительного образования.

Интересные материалы подготовлены 
педагогическими работниками-практиками: 
планы-конспекты, методические разработки 
уроков и внеклассных мероприятий, занятий 
и развлечений в дошкольных образователь-
ных учреждениях.

«Преподобный Сергий. Русь: 
наследие, современность, 

будущее», 6-7 декабря
6 декабря в актовом зале XII корпуса 

СГУ состоялось пленарное заседание XI 
Межрегиональных Пименовских чтений 
«Преподобный Сергий. Русь: наследие, 
современность, будущее». На заседании 
присутствовали учёные СГУ и других сара-
товских вузов, священнослужители, прихо-
жане, студенты СГУ и учащиеся Саратовской 
духовной семинарии.

В начале заседания с приветственными 
словами выступили вице-губернатор обла-
сти Д.В. Фадеев, председатель Саратовской 
областной Думы В.В. Капкаев, главный фе-
деральный инспектор по Саратовской обла-
сти аппарата полномочного представителя 
Президента Российской Федерации в При-
волжском федеральном округе М.В. Алё-
шина, митрополит Саратовский и Вольский 
высокопреосвященнейший Лонгин, рек-
тор СГУ  А.Н. Чумаченко и президент СГУ 
Л.Ю. Коссович.

В субботу работа чтений продолжилась 
секционными заседаниями: «Историческая 
память и культура», «Российское государство 
и общество: политико-правовые традиции, 
современность и перспективы развития», 
«Проблема патриотизма в святоотеческом 
наследии», «Духовное лидерство: 
традиции и инновации», «Искусство: дар и 
ответственность», «Церковь в пространстве 
истории», «Русская святость и русская мысль 
в судьбе России». 

«Организация самостоятельной 
работы студентов», 6-9 декабря

6–9 декабря на базе кафедры английско-
го языка для гуманитарных направлений и 
специальностей прошла II Всероссийская 
научно-практическая интернет-конферен-
ция «Организация самостоятельной рабо-
ты студентов». Организационный комитет 
конференции возглавила декан факультета 
иностарнных языков и лингводидактикик 
Р.З. Назарова, заместителем председателя 
стала заведующая кафедрой И.Н. Сипакова.

В 6 секциях конференции были пред-
ставлены доклады по организации само-
стоятельной работы студентов в контексте 
современной образовательной парадигмы, 
рассматривались актуальные вопросы ис-
пользования ИКт и других инновационных 
форм, особое внимание уделялось междис-
циплинарному формату организации СРС. 
Своим опытом работы в указанных областях 
поделились также школьные учителя.

Среди участников конференции – пред-
ставители вузов Москвы, Санкт-Петербурга, 
тюмени, Ярославля, Пензы, Челябинска, Ба-
лакова, Уральска.

По материалам сайта www.sgu.ru

Конференцию «Математическое моделирование в экономике, страховании и управлении 
рисками» СГУ провёл совместно с Международной научной ассоциацией (ISCASS)

На закрытии конференции «Актуальные проблемы непрерывного математического  
образования» организаторы наградили победителей конкурса ученических работ
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Универсальные гранулы
На проходной Саратовского областного бизнес-инкубатора оче-
редь студентов. На этот раз их занятие проходит в необычной 
форме – экскурсия и осмотр опытно-экспериментального ком-
плекса. Студенты ФНБМТ подробно изучают уникальную техно-
логию выпуска продукции на основе природного глауконита. 
Совместить теорию с практикой стало возможным благодаря 
созданию базовой кафедры сорбционных материалов ФНБМТ 
СГУ на базе ООО «Наносорбент».

Опытно-экспериментальный 
комплекс, на котором отрабаты-
вается технология массового про-
изводства продукции на основе 
глауконита, занимает место в посто-
янной экспозиции областного биз-
нес-инкубатора. На выставочных 
площадях размещено оборудова-
ние, которое позволяет по разрабо-
танной и запатентованной техноло-
гии получать основную и попутную 
ликвидную продукцию на основе 
природного минерала глауконита. 
Этот материал широко распростра-
нён в Саратовской области.

Предложенная саратовскими 
учёными технология переработ-
ки глауконита и производства на 
его основе сорбентов уникальна. 
Её главная особенность – отказ от 
стороннего связующего вещества 
при получении гранулированных 
продуктов. Это позволяет суще-
ственно снизить их себестоимость. 
При этом сорбционная ёмкость 
гранулированных сорбентов повы-
шается, а область их применения 
расширяется.

Наноструктурированный глауко-
нит применяется в различных бы-

товых и производственных нуждах. 
Основной вид продукции, полу-
ченный в саратовском опытно-экс-
периментальном комплексе, – гра-
нулированный комбинированный 
наноструктурированный сорбент 
(ГКНС). Основной, однако далеко не 
единственный. На различных ста-
диях технологического процесса по-
лучают также смежные продукты. В 
их числе: гранулированное мине-
ральное удобрение, которое мож-
но использовать для всего спектра 
сельскохозяйственных культур, ги-
гиенический гранулированный на-
полнитель туалетов для домашних 
животных. Пигмент-краситель (дис-
персностью от 0 до 5 мкм) приме-
няется в художественных красках, 
иконописи, лакокрасочной инду-
стрии, при окраске строительных 
материалов, в косметологии и ме-
дицине. Его также используют как 
универсальное чистящее средство.

Создание высокопроизводи-
тельного промышленного про-
изводства по выпуску линейки 
продуктов на основе глауконита по-
зволило бы области конкурировать 
с зарубежными поставщиками и 

наладить экспорт товара. Саратов-
ской разработкой уже не раз инте-
ресовались иностранные фирмы. И 
дело не только в востребованности 
сорбционных материалов, но и в их 
цене. Отказ от использования при 
переработке глауконита дорогих 
связующих веществ повышает при-
влекательность саратовской разра-
ботки для внутреннего и внешнего 
рынков. Себестоимость может быть 
снижена за счёт производства по-
путных продуктов – косметических 
средств, удобрений, наполнителей 
туалетов для домашних животных, 
художественных красок.

В мировой практике продукция 
на основе глауконита использу-
ется в основном как удобрение. 
Полученные в саратовском опыт-
но-экспериментальном комплек-
се образцы доказывают целесо-
образность производства целой 
линейки востребованных товаров. 
Доступность сырья, эффективность 
продуктов на его основе и оптими-
зированная технология переработ-
ки становятся залогом экологич-

ного использования природного 
материала для решения ряда акту-
альных проблем.

Опытно-экспериментальный 
комплекс уже не раз становился 
объектом пристального внима-
ния властей и представителей 
инновационных структур региона. 
В частности, 30 октября област-
ной Бизнес-инкубатор посетил с 
плановым визитом Губернатор 
Саратовской области В.В. Рада-
ев. В ходе осмотра глава региона 
подчеркнул, что СГУ занимает 
лидирующую позицию по инно-
вационной деятельности среди 
вузов области и высоко оценил 
выставочный проект Саратовского 
университета «Создание высоко-
производительного промышлен-
ного производства по выпуску 
экспортнонаправленной импор-
тозамещающей продукции на 
основе природного глауконита». 
Внимание к экспонату подчёрки-
вает заинтересованность властей 
к проблемам экологии региона.

лариса ефреМыЧева
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23 сентября 2013 года решением Учёного совета СГУ на факуль-
тете нано- и биомедицинских технологий открыта кафедра сорбци-
онных материалов. Заведующий кафедрой – кандидат физико-мате-
матических наук В.Г. Сержантов, автор патента «Способ получения 
гранулированного сорбента», единственной в мире технологии, по-
зволяющей получать гранулированные сорбенты на основе природ-
ного глауконита без стороннего связующего.

в раМкаХ проГраММы НИУ

СГУ отмечен дипломом выставки «SofTool-2013»
Саратовский государственный университет имени Н.Г. Чернышевского принял 
участие в 24-й ежегодной выставке информационных и коммуникационных тех-
нологий «SofTool-2013» в Москве.

В рамках этой выставки был открыт новый 
выставочный проект, который объединяет 
выставку SofTool, Первый Российский мо-
бильный конгресс и Национальный форум 
«технологии информационного общества». 
Путь, который прошла выставка за годы сво-
его существования, – это развитие и транс-
формация вместе со всей отраслью Ит, –  
от демонстрации простейших программ 
автоматизации бухучёта до продвижения 
сложнейших информационных систем 
управления целыми регионами: централь-
ный стенд на выставке занимала экспозиция 
«Информационное Подмосковье».

В рамках деловой программы проекта 
прошли VI форум «технологии информа-
ционного общества», Российский мобиль-
ный конгресс, конференция «Большие 
данные в национальной экономике», IV 
Московский суперкомпьютерный форум, 
Вторая научно-техническая конференция 
«Интеллектуальные системы управления 
на железнодорожном транспорте», пре-
зентации решений участников экспозиции 
«RFID и мобильные технологии».

Председатель оргкомитета выставки и 
форума – член Президиума РАН, академик 
Ю.В. Гуляев.

Проект проходил при поддержке Госу-
дарственной Думы Российской Федера-
ции, Правительства РФ, Комиссии Совета 
Федерации РФ по развитию информаци-
онного общества, Российской академии 
наук, Российского фонда фундаменталь-
ных исследований, министерства государ-

ственного управления, информационных 
технологий и связи Московской области.

На открытии в адрес выставки были зачи-
таны приветствия от председателя Госдумы 
РФ С.Е. Нарышкина, заместителя Председа-
теля Правительства России А.В. Дворковича, 
председателя Комиссии Совета Федерации 
по развитию информационного общества 
Р.У. Гаттарова, министра государственного 
управления, информационных технологий и 
связи Московской области М.В. Юргелас.

С.Е. Нарышкин выразил уверенность, что 
выработанные на мероприятиях проекта 
предложения будут способствовать комму-
никации власти и общества.

А.В. Дворкович отметил, что «невоз-
можно переоценить позитивное влияние, 
которое оказывает выставка на результа-
тивность решения задач по внедрению но-
вейших информационных технологий во 
всех сферах жизни нашего общества».

Р.У. Гаттаров подтвердил, что «меро-
приятия выставки и форума окажут по-
зитивное влияние на распространение 
информационных технологий, развитие 
межведомственного общения и предо-
ставление госуслуг населению и организа-
циям в электронном виде».

Открывали выставку член оргкомитета 
выставки, академик РАН, президент Меж-
дународного союза приборостроителей 
Н.А. Кузнецов, министр госуправления, 
Ит и связи Московской области М.В. Юр-
гелас, директор Департамента развития 
электронного правительства Минкомс-

вязи РФ А.О. Козырев, ответственный се-
кретарь комиссии Совета Федерации ФС 
РФ по развитию информационного обще-
ства А.О. Шепилов, заместитель директо-
ра Департамента развития электронно-
го правительства Минкомсвязи РФ С.А. 
Мартынов, заместитель директора ВНИ-
ИПВтИ М.Ю. Брауде, вице-президент УЭК 
В.А. Щепинов.

СГУ на выставке представлял иннова-
ционный проект научно-образовательного 
производственного центра «СГУ-Контакт» 
«Разработка пассивных радиочастотных 
идентификационных меток на поверхност-
ных акустических волнах». Проект представ-
ляли директор объединённого института 
микро- и наноэлектроники, кандидат поли-

тических наук А.В. Россошанский и руководи-
тель НОПУ «СГУ-Контакт», профессор, доктор 
физико-математических наук С.Г. Сучков.

Интерес к инновационному проекту СГУ 
был очень высок. Разработку Саратовско-
го университета высоко оценили коллеги 
из РАН, института ИРЭ РАН, представители 
различных российских и муниципальных 
компаний, представители РЖД, Министер-
ства обороны, таможенной службы, авиа-
ционных компаний.

Что характерно, СГУ был единственным 
вузом РФ, представляющим на столь высо-
ком форуме свой инновационный проект, 
за что был отмечен дипломом организато-
ров выставки.

альфия ГаДелЬШИНа
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Области применения 
обогащённого глауконита:
– сельское хозяйство;
– строительство;
– энергетика; 
– нефтехимия;
– атомная промышленность;
– газовая промышленность;
– химическая промышленность;
– целлюлозно-бумажная  

промышленность;
– водоснабжение;
– медицина;
– пищевая промышленность;
– экология;
– косметология;
– производство товаров  

народного потребления.

29 апреля 
2013 года 
на производство 

обогащённого глауконита 
были получены 

технические условия.



7№6 (2102) || Ноябрь–декабрь || 2013 год 
gazeta.sgu.ru образование

высШая Школа

Новые образовательные программы: практика в теории
Современный университет, желающий динамично развиваться и оказываться на 
острие актуальных запросов общества, должен реагировать на потребности сво-
его региона и использовать свой педагогический и научный потенциал для насы-
щения рынка труда специалистами востребованных профилей.

В 2014 году Саратовский государствен-
ный университет впервые будет проводить 
набор абитуриентов на бюджетную и ком-
мерческую основу на новые направления 
профессиональной подготовки. Приказом 
Рособрнадзора от 28 августа 2013 года в 
СГУ открыты десять образовательных про-
грамм бакалавриата и девять магистер-
ских программ.

Авторитет инженеров
Приметой времени стало открытие в СГУ 

так называемых «инженерных специально-
стей», входящих в перечень приоритетных 
направлений подготовки, утверждённый 
Правительством Российской Федерации. Са-
ратовский университет получил лицензию на 
подготовку по востребованным в современ-
ной экономике направлениям «Инфокомму-
никационные технологии и системы связи» и 
«Конструирование и технология электронных 
средств». Обучение будет проходить на фи-
зическом факультете СГУ. Выпускники этих 
направлений будут востребованы и в сфере, 
связанной с электронной промышленностью, 
и в области связи и телекоммуникаций. По 
результатам обучения им будет присвоена 
двойная квалификация: они станут одновре-
менно бакалаврами и инженерами.

Подготовка в университете инженеров 
объясняется тем, что современный образо-
вательный стандарт смещает акценты в обу-
чении в сторону ориентации на практическую 
деятельность. Поэтому вузы в соответствии 
с потребностями регионов открывают про-
граммы прикладного бакалавриата.

Сейчас СГУ снова оказался в поле повы-
шенного интереса крупных промышленных 
предприятий, нацеленных на производство 
радиоэлектронных устройств. ОАО «Алмаз», 
НПП «Контакт», Саратовский радиоприбор-
ный завод, производственное объединение 
«Корпус», КБ «Электроприбор» и ОАО «тан-
тал» заинтересованы в наших выпускниках. 
Увеличивается число заказов, связанных с 
развитием в стране оборонно-промышлен-
ного комплекса, что влечёт за собой повыше-
ние авторитета физических специальностей.

Говорить с людьми о вере
На философском факультете в 2014 году 

начинает действовать бакалавриат по на-
правлению подготовки «теология». В усло-
виях обострения вопросов, связанных с ре-
лигиозной идентичностью современного 
человека, общество нуждается в квалифи-
цированных экспертах, разбирающихся в 
особенностях различных видов религиоз-
ного мышления, их глубинной сути и их со-
циальном и поведенческом проявлении.

Министерство образования и науки РФ 
провело экспертизу основных образователь-
ных программ и методических сопровожда-
ющих материалов, связанных с преподава-
нием теологии. Программа, представленная 
Саратовским государственным университе-
том и разработанная научным коллективом 
под руководством профессора В.П. Рожкова в 
творческом содружестве с Саратовской епар-
хией и Саратовской православной духовной 
семинарией, эту экспертизу успешно прошла.

Сейчас в школьной практике появился 
многомодульный предмет «Основы рели-
гиозной культуры и светской этики». Сред-
няя школа преподаванием этого предмета 
берёт на себя дополнительные этические 
обязательства. Научный коллектив кафедры 
теологии и религиоведения СГУ первым в 
России разработал модуль профессиональ-
ной подготовки таких преподавателей, ко-
торый приведёт в школу квалифицирован-
ных учителей, способных помочь учащимся 
найти своё место на духовной карте жизни.

Широкие возможности
Для тех, кто не мыслит свою жизнь без 

танца, в Институте искусств СГУ открывается 
ещё одно направление бакалавриата – «Хо-
реографическое искусство». Выпускники 
получат высшее образование хореографа. 
Ранее ближайшим вузом, где можно было 
получить такую специальность, был Ка-
занский университет. Новое направление 
подготовки предполагает возможность от-
крытия таких профилей, как «Хореография в 
спорте», «Педагогика современного танца», 
чрезвычайно востребованных в современ-

ном специальном и дополнительном обра-
зовании, на профессиональной и любитель-
ской сцене. Имеющим высшее образование 
будет предложено пройти обучение по уско-
ренной образовательной программе.

Открываются для обучения и другие пре-
стижные, сравнительно молодые специ-
альности, среди которых можно назвать 
магистерские программы «Управление каче-
ством», «Прикладная гидрометеорология» и 
«техносферная безопасность» и направления 
бакалавриата «Интеллектуальные системы в 
гуманитарной сфере» и «Конфликтология». 
Появление каждой из них продиктовано 
определённым вызовом времени, существо-
ванием в народном хозяйстве комплекса про-
блем, для решения которых высшая школа 
должна предоставить компетентные кадры.

Университет, берущий на вооружение 
принцип «единство в разнообразии», пред-
ставляет для профессионального образова-
ния широчайшие возможности. В условиях 
быстрой смены приоритетов университетское 
сообщество предугадывает и гибко реагирует 
на изменения спроса на рынке труда, потреб-
ности общества и приоритеты молодого че-
ловека, стремящегося овладеть востребован-
ной в современном мире профессией.

кирилл ЗаХаров

Новые образовательные 
программы Саратовского  

государственного 
университета

БАКАЛАВРИАТ:
 • Картография и геоинформатика;
 • теология;
 • Инфокоммуникационные технологии  
и системы связи;

 • Конструирование и технология  
электронных средств;

 • Системный анализ и управление;
 • Информационные системы  
и технологии.

МАГИСТРАТУРА:
 • Прикладные математика и физика;
 • Право стран СНГ в условиях евразий-
ской интеграции;

 • теоретическая и экспериментальная 
физика;

 • Физика оптических и лазерных явле-
ний;

 • Физика (Педагогическое образование);
 • Кросс-культурная психология.

СГУ провёл День открытых дверей 
для будущих магистрантов
В Саратовском государственном университете имени Н.Г. Чернышевского 18 декабря состоялся 
День открытых дверей для будущих магистрантов.

Со студентами специалите-
та и бакалавриата встретились 
руководители образовательных 
подразделений и магистерских 
программ.

Собрание открылось видео-
сюжетом об истории магистра-
туры в России. Звание «ма-
гистр» было введено в России 
ещё в начале XIX века в пяти 
университетах. Университетская 
магистратура сегодня – второй 
уровень системы высшего об-
разования. Основная её зада-
ча – готовить профессионалов 
высокого класса для аналити-
ческой, консультативной, науч-
но-исследовательской работы в 
российских и международных 
компаниях.

С приветствием к гостям, кол-
легам и студентам обратилась 
проректор по учебно-организа-

ционной работе О.Е. Нестерова. 
Она отметила, что магистратура 
даёт возможность построить 
успешную карьеру не только в 
России, но и за рубежом. Кро-
ме того, магистры могут развить 
свои выпускные квалификацион-
ные работы до уровня кандидат-
ских и докторских диссертаций. 
Ольга Евгеньевна предоставила 
слово руководителям институ-
тов и факультетов и представи-
телям компаний-партнёров СГУ, 
которые рассказали, насколько 
нужны современному предпри-
ятию профессионалы высшей 
категории.

О магистерских программах 
рассказали деканы факультетов 
и директора институтов, а также 
представители предприятий, на 
которых работают базовые кафе-
дры СГУ. 

О специфике обучения в маги-
стратуре рассказала проректор по 
учебно-методической работе СГУ 
Е.Г. Елина. Во-первых, магистрату-
ра даёт возможность продолжить 
образование по направлению, по 
которому студент оканчивает об-
учение. Во-вторых, это реальная 
возможность получить ещё одно 
высшее образование по другому 
образовательному направлению 
за два года. Помимо того, студент 
может выбрать две магистерских 
программы, по которым желает 
получить образование. Напри-
мер, сочетать обучение в бюд-
жетной магистратуре по есте-
ственно-научному направлению 
и в коммерческой магистратуре 
по углублённому изучению ино-
странного языка.

«Являясь национальным ис-
следовательским университе-

том, наш вуз традиционно полу-
чает для будущих магистрантов 
большое количество бюджетных 
мест, – подчеркнула Елена Ген-
риховна. – Магистрантами СГУ 
могут стать не только его выпуск-
ники, но и те, кто окончил или 
оканчивает любой другой вуз 
нашего региона». Занятия в ма-
гистратуре организованы в ве-
чернее время, поэтому обучение 
можно сочетать с работой.

Процесс поступления в ма-
гистратуру СГУ разъяснила От-
ветственный секретарь Цен-

тральной приёмной комиссии 
И.К. Кондаурова.

В завершение Дня открытых 
дверей руководители образо-
вательных подразделений и ма-
гистерских программ провели 
индивидуальные консультации 
для участников собрания. Сту-
денты интересовались возмож-
ностями заочного обучения и 
использования портфолио, а 
также наличием подготовитель-
ных курсов для поступления в 
магистратуру.

альфия ГаДелЬШИНа
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Марина Викторовна 
Евстафьева, 
заведующая сектором 
гуманитарных наук 
ЗНБ СГУ:

Мне нравится смо-
треть фильмы, а вот 
сериалы не люблю, они 
очень затянутые и не 

интересные. Но смотрю ночные пере-
дачи: «Воскресный вечер с Владимиром 
Соловьёвым», «Специальный корреспон-
дент с Аркадием Мамонтовым». Эти про-
граммы поднимают проблемы нашего 
общества, которые меня беспокоят и 
волнуют. Всей семьёй смотрели музы-
кальную программу «Голос», болели за 
участников. Ещё я обязательно смотрю 
итоговые новости в воскресенье по «Пер-
вому» каналу и «НтВ».  

Валерий Иванович 
Сигачёв, сотрудник 

отдела по обеспечению 
внутриобъектового 

режима и технического 
контроля:

Смотрю индийские 
кабельные каналы. С 
детства люблю такие 
фильмы: мне нравятся и костюмы, и пес-
ни, и природа. Первое индийское кино, 
которое я посмотрел, – это «Бродяга», 
оно даже ещё черно-белое. Люблю ста-
рые фильмы про любовь, например, 
«Любовь и голуби». Сейчас тоже есть 
хорошие мелодрамы, но их показывают 
реже. На телевидении мне не нравится 
реклама, которая прерывает фильмы. 
ты только начинаешь вникать в сюжет, а 
тебе сразу ролики включают, они обры-
вают впечатления. телевидение оказыва-
ет на людей большое влияние, особенно 
на молодёжь. 

Дарья Ерёмина, 
студентка 5 курса 
геологического 
факультета:

Я люблю смотреть те-
левизор, причём вклю-
чаю его не в фоновом 
режиме, а целенаправ-
ленно. Мне нравится 

добрый и смешной ситком «Восьмиде-
сятые» и сериал моего детства «Дикий 
ангел». Очень нравится пересматривать 
его по прошествии стольких лет, сейчас он 
вызывает совсем другие эмоции. Новости 
я смотрю редко, если только на «Первом» 
канале и «тНт». так я в курсе мировых и 
областных событий. Но всё же предпочи-
таю читать новости в Интернете. На мой 
взгляд, в эфире многих каналов большое 
количество ненужных, малоинформатив-
ных и вовсе пугающих передач. Напри-
мер, на «НтВ» показывают много про-
грамм о криминале и насилии, я такое не 
переношу. Я бы хотела попробовать себя 
на телевидении в качестве ведущей ново-
стей или программы о домашнем уюте, 
быте, семье.

Анна Коробочкина, 
студентка 1 курса 

экономического 
факультета:

По телевизору я смо-
трю в основном филь-
мы. Предпочитаю фан-
тастику и ужасы. Канал 
«тВ-3» как раз соответ-
ствует моим вкусам. А чтобы поднять себе 
настроение, смотрю КВН и другие юмо-
ристические передачи. Они мне нравятся, 
потому что шутки там всегда смешные, 
свежие, острые, направленные на совре-
менного зрителя.
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Татьяна Семёнова, 
студентка 1 курса 
магистратуры факуль-
тета нано- и биомеди-
цинских технологий:

Конечно же, я лю-
блю кино. Недавно мы 
с подругами посмо-
трели романтический 

фильм «Красный жемчуг любви» с Ок-
саной Фандера и Евгением Цыгановым 
в главных ролях. А по телевизору я чаще 
всего включаю музыкальные и развлека-
тельные каналы, смотрю саратовские но-
вости на канале «тНт». В своей авторской 
программе я бы подняла злободневную 
и широко обсуждаемую тему – значение 
и функции нанотехнологий. В студию в 
качестве гостей программы я бы позвала 
профессионалов в этой области науки – 
преподавателей ФНБМт. Моя программа 
обогащала бы умы молодёжи полезной 
информацией, да и я бы постаралась при-
думать изюминку.  

Константин 
Александрович Сонин, 

доцент кафедры 
морфологии и эколо-

гии животных:
Я обычно смотрю ка-

налы «РЕН тВ», «НтВ» 
и «Культура». Мне нра-
вятся передачи «Се-
кретная территория», «Военная тайна», 
они очень информативные, наполненные 
фактами. Люблю смотреть фильмы, всег-
да слежу за новинками. Последнее кино, 
которое я посмотрел, – «Санктум». Очень 
напряжённый фильм с закрученным сюже-
том. Ещё мне нравятся подводные съёмки, 
которые используются в фильме, ведь я сам 
когда-то занимался подводным плавани-
ем. Сериалы меня раздражают, сразу ста-
раюсь переключать канал. А наши мульт- 
фильмы гораздо лучше зарубежных. Даже, 
например, наш волк из «Ну, погоди!» хоть 
и отрицательный персонаж, но добрый. А 
в иностранных мультфильмах герои иногда 
действуют излишне агрессивно. Это плохо 
влияет на детей.  

Дарья Лучкина, 
студентка 1 курса  
факультета 
иностранных языков 
и лингводидактики:

Часто я включаю 
телевизор, когда делаю 
какие-нибудь дела по 
дому: передачи и музы-

ка служат мне хорошим фоном. С удоволь-
ствием я смотрю КВН, ситком «Универ», ко-
торый рассказывает о жизни студентов, то 
есть отчасти и о нас. Ещё мне нравятся неко-
торые передачи на музыкальных каналах. 
Мне кажется, вести свою программу – это 
очень трудно. Но я могла бы попробовать: 
рассказывала бы саратовцам о талантливых 
студентах СГУ. Первым гостем в студии стала 
бы моя одногруппница, она очень талантли-
вый человек: прекрасно поёт, танцует, в со-
вершенстве знает английский и очень прав-
доподобно пародирует знаменитостей! Я, 
кстати, уже имею небольшой опыт съёмок. 
Когда я выиграла областной конкурс, посвя-
щённый теме прав ребёнка, у меня брали 
интервью. Смотреть себя в записи очень не-
привычно, но мне понравилось.

Ирина Николаевна 
Сайганова, старший 
преподаватель кафедры 
физического воспитания 
и спорта:

Я очень люблю моло-
дёжные передачи, мне 
нравятся сериалы «Мо-
лодёжка» и «Восьмиде-

сятые». Мой любимый фильм – «Ромео и 
Джульетта». Пересмотрела его около 25 
раз. С ним у меня связаны воспоминания о 
моём студенчестве: мы тогда все сбежали 
в кино и смотрели этот фильм, постановку 
1971 года. Я слежу за новостями, обычно 
смотрю каналы «тНт» и «Россия». Конеч-
но, мы постоянные зрители спортивного 
канала: муж любит футбол, он сам у меня 
играет, а я мастер спорта по плаванию, по-
этому следим также за выступлениями в 
водных видах спорта. Это наша жизнь. 

Денис Стручков, 
студент 4 курса социо-

логического факультета:
Я предпочитаю 

смотреть телевизор. 
Мой любимый канал – 
«РБК». Это единствен-
ный в России телевизи-
онный бизнес-канал. 
Моё внимание привлекают экономиче-
ские новости: котировки и курсы валют, 
сообщения об инновациях. Свою автор-
скую программу я также связал бы с темой 
экономики, потому что я разбираюсь в 
этом и могу что-то посоветовать и подска-
зать. В частности, меня интересует тема 
развития стартапа. Это только что открыв-
шаяся кампания, находящаяся на стадии 
развития и строящая свой бизнес либо на 
основе инновационных идей, либо на ос-
нове только что появившихся технологий. 
В соавторы я бы позвал своих единомыш-
ленников. Ну а первыми гостями в нашей 
студии были бы известные бизнесмены, у 
которых есть чему поучиться.

Дмитрий Кажуро, 
студент 2 курса 
Института филологии 
и журналистики:

Я смотрю в основном 
программы из области 
культуры: спектакли, 
экранизации произве-
дений. Конечно, мне 

очень нравится кино. Причём совершен-
но разных жанров: боевики, советские 
киноленты, зарубежные новинки, а также 
современное российское кино. Об этом я 
бы и хотел рассказывать в своей програм-
ме, если бы был ведущим. В идеале я хо-
тел бы вести её с мэтрами отечественного 
кинематографа: Никитой Михалковым, 
Павлом Лунгиным, Валерием тодоров-
ским или Владимиром Бортко. Мы могли 
бы делать обзор вышедших на экраны 
киноновинок, встречаться с актёрами, ре-
жиссёрами этих фильмов, рассматривать 
ленты не только с художественной, но и с 
технической точки зрения. На мой взгляд, 
такая программа будет интересна совре-
менному зрителю. Она может заменить в 
телевизионном эфире многие бесполез-
ные шоу. Есть такие программы, где всё 
настолько фальшиво, что даже обыкно-
венный зритель не выдержит и закричит 
«Не верю!».

Светлана Харитонова, 
студентка 1 курса 
Института химии:

телевизор помогает 
мне расслабиться по-
сле тяжёлого учебного 
дня. Новостным пере-
дачам и серьёзным 
программам я предпо-

читаю юмористические шоу и молодёж-
ные сериалы. Например, часто смотрю 
«Универ». теперь, когда я стала студент-
кой, понимаю, что каждый день в уни-
верситете – готовый сценарий для этого 
сериала. Ведь студенческие годы – са-
мые безмятежные и по-хорошему сумас-
шедшие. Ещё я люблю в кино смотреть 
фильмы ужасов. Мне нравится чувство 
страха, когда адреналин в крови просто 
зашкаливает! Из недавно просмотрен-
ного больше всего меня напугал фильм 
«Астрал».

Григорий Васильев, 
студент 1 курса 
геологического 

факультета:
Последнее время я 

не смотрю телевизор: 
нет ни времени, ни же-
лания. Всё, что меня 
интересует, я могу опе-
ративно найти в Интернете. Я бы хотел, 
чтобы на телевидении было что-то совер-
шенно противоположное отвратитель-
ным ток-шоу, где все только и делают, что 
роются в чужой жизни, и «мистическим» 
передачам. Но я также не увлекаюсь се-
рьёзными аналитическими программами 
и новостными выпусками. Предпочитаю 
им фильмы и мультики. Например, «Фу-
турама». Кроме этого, смотрю современ-
ные популярные сериалы, такие как «Док-
тор Хаус» и «Во все тяжкие». 

Дарья Шкуратова, 
студентка 3 курса 
юридического 
факультета:

По телевизору я смо-
трю новостные програм-
мы, ведь моя будущая 
профессия требует ши-
рокого кругозора, я обя-

зана быть в курсе мировых и российский 
событий в области политики, экономики, 
культуры. Доверяю новостям на «Первом» 
канале, хотя, конечно, часто просматриваю 
и читаю другие СМИ. Помимо серьёзных 
программ, я люблю юмористические пере-
дачи, фильмы, мультики. Последний по-
нравившийся мне – «Гадкий Я». Не пере-
ношу современные ток-шоу. Они, на мой 
взгляд, – отличный пример того, как делать 
передачу нельзя. Мне нравятся програм-
мы о путешествиях и приключенческие 
фильмы. Меня очень привлекает культура 
Кореи. Жаль, что программ и фильмов об 
этой стране очень мало. 

Антон Никушкин, 
студент 3 курса Института 
истории и международ-

ных отношений:
телевизор я не смо-

трю, потому что для 
меня там нет ничего ин-
тересного и занятного. 
Новости  и фильмы  есть 
в Интернете. А популярные шоу и телепро-
граммы только раздражают, считаю, что 
это пустая трата времени. С экрана льётся 
очень много негативной информации. Я 
бы хотел создать общественно-политиче-
скую передачу. Приглашал бы компетент-
ных, авторитетных и известных гостей, ко-
торым есть что сказать. И ещё бы у меня 
была бы симпатичная соведущая.

Записывали
и фотографировали

александра ДЬякова,
Марина петрова

Ещё в 1979 году в фильме «Москва слезам не верит» была произнесена сакрамен-
тальная фраза о том, что телевидение вскоре заменит всё, даже кино. Но судя по 
кассовым сборам известных фильмов, этого пока ещё не произошло. В преддверии 
Международного дня кино, который отмечается 28 декабря, журналисты «Сара-
товского университета» узнали у студентов и сотрудников СГУ, чему они всё-таки 
отдают предпочтение: фильмам или телевизионным продуктам? Некоторые опро-
шенные даже помечтали о том, какую телепередачу хотели бы вести в эфире.

Фильм! Фильм! Фильм!
УНИверсИтетское МНеНИе



Ирина: Алексей Николаевич, Вы пом-
ните свою первую встречу с университе-
том? Что Вы тогда почувствовали?

А.Н. Чумаченко: Речь, я так понимаю, 
идёт всё же о Саратовском университете. 
Его я впервые увидел, проезжая мимо на 
троллейбусе от вокзала в апреле 1981 года. 
В памяти осталось одно – очень красивые 
фасады корпусов. Через 10 лет в январе 
1991 года я впервые переступил порог од-
ного из этих корпусов. К этому моменту об 
университете я уже знал достаточно мно-
го. Встретили меня очень хорошо. Поэтому 
воспоминания самые приятные.

Ирина Андреевна: У вас трое детей. А 
какое они получают образование?

А.Н. Чумаченко: Старшая у меня дочь. 
Она в настоящее время является сотруд-
ником кафедры картографии и геоинфор-
матики МГУ имени М.В. Ломоносова. Уже 
сама преподаёт. Один из сыновей – сту-
дент пятого курса механико-математиче-
ского факультета СГУ. Самый младший –  
ученик второго класса школы.

Ириша: Заняв пост ректора, вы оста-
вили научную и практическую деятель-
ность? Студентам не преподаёте?

А.Н. Чумаченко: Деятельность ректора –  
это решение не только, скажем, хозяйствен-
ных или кадровых вопросов. Научная и 
образовательная деятельность – это тоже 
работа ректора. Конечно же, для исследова-
ний в области картографии у меня времени 
гораздо меньше, чем хотелось бы. тем не 
менее что-то удаётся. От преподавательской 
деятельности я также не ушёл и не уйду. Сей-
час читаю лекции для студентов первого кур-
са географического факультета.

Ахтырко Г. В., правозащитник: Как учё-
ный географ, как Вы оцениваете идею 
профессора Высшей школы экономики 
Евгении Марковны Альбац о неизбежном 
распаде Российской Федерации предполо-
жительно по Уральскому хребту и Кума-
Манычской впадине?

А.Н. Чумаченко: На этот вопрос есть ответ 
политический, а есть географический. Исто-
рия России свидетельствует о том, что по-
средством заявлений политологов страна не 
может столь радикально измениться. Чтобы 
это случилось, должны произойти какие-то 
серьёзные социальные, культурные, эконо-
мические катаклизмы – надеюсь на то, что 
в ближайшем будущем такие катаклизмы 
мою страну минуют. Если же Вы  имеете в 
виду какие-то природные катаклизмы, могу 
Вас успокоить: никакие тектонические сдви-
ги в течение нескольких миллионов лет ни 
по Уральскому хребту, ни в Кума-Манычской 
впадине произойти не должны.

Алексей: Как вы считаете, практи-
ка поступления в вуз по ЕГЭ позволяет 
объективно оценить способности аби-
туриента? СГУ не планирует вводить 
дополнительное собеседование или те-
стирование для желающих поступить?

А.Н. Чумаченко: ЕГЭ – это всего лишь 
форма оценки знаний абитуриентов. 
Приём по единому государственному эк-
замену идёт уже не первый год, к этому 
все привыкли: и абитуриенты, и школы, 
и вузы. Поступление в вузы проходит со-
гласно принятому в РФ «Порядку приёма 
в вузы», поэтому СГУ не имеет права вво-
дить дополнительные испытания. Если по-
рядок изменится, тогда и будем решать. 
Кстати, у нас есть ряд специальностей и на-
правлений подготовки, на которых наряду 
с ЕГЭ проводятся испытания профильной 
направленности, например, «Журналисти-
ка», «таможенное дело» и др.

Анастасия И.: Со следующего года в 
вашем Университете будут готовить 
молодых мам к ЕГЭ. Как это всё будет 
проходить?

А.Н. Чумаченко: СГУ вошёл в список 
вузов, выбранных Министерством образо-
вания и науки РФ для реализации экспери-
мента по обучению на подготовительных 
отделениях молодых женщин в возрасте 
до 23 лет, имеющих детей. Обучение бес-
платное. Это фактическая подготовка к 
сдаче ЕГЭ по тем дисциплинам, которые 
необходимы для поступления на выбран-
ный факультет. Обучение может быть оч-
ным или заочным. Для тех, кто найдёт воз-
можность обучаться очно, преду-смотрена 
стипендия.

Моряк: Что бы вы хотели в первую 
очередь изменить в СГУ? Или перемены 
уже начались?

А.Н. Чумаченко: В 2010 году универ-
ситет получил высокий статус Националь-
ного исследовательского. Министерством 
образования и науки РФ была утверждена 
Программа развития НИУ СГУ. Программа 
рассчитана на 10 лет. Естественно, что и 
для моего предшественника, а ныне пре-
зидента университета Леонида Юрьевича 
Коссовича, и для меня как нового ректора 
эта программа видится как основа стра-
тегического развития вуза. Развитие, а 
значит, изменения и перемены заложены 
в самой программе. Кроме того, в разга-
ре процесс модернизации образования. 
Новое происходит каждый день: новые 
образовательные стандарты, новые обра-
зовательные технологии, новые направ-
ления для приема абитуриентов, новые 
требования к кандидатским и докторским 
диссертациям, к функционированию ба-
зовых кафедр, к программам прикладно-
го бакалавриата. В коротком ответе не-
возможно обозначить всё то новое, что 
приходит в университет ежедневно.

Андрей: Планируете ли Вы в должности 
ректора, восстанавливать былую славу 
гуманитарных специальностей в СГУ?

А.Н. Чумаченко: История гуманитарно-
го образования в Саратовском университе-
те действительно славная. В этой истории 
множество замечательных страниц и бле-
стящих ученых. Достаточно сказать, что у 

истоков гуманитарного образования в уни-
верситете стоял Семён Людвигович Франк, 
философ и филолог с мировым именем. 
Плеяду прекрасных гуманитариев, рабо-
тавших в разные годы в университете и 
уже ушедших из жизни, мы никогда и ни-
кем не заменим. Но у нас работают сегод-
ня ученики и соратники этих выдающихся 
учёных. Если говорить о последнем вре-
мени, могу сказать, что научное творче-
ство наших гуманитариев широко извест-
но. Хорошо известны и в стране, и в мире 
наши филологи, например, Валерий Вла-
димирович Прозоров и Ольга Борисовна 
Сиротинина, историки, например, Сергей 
Алексеевич Мезин, Аркадий Адольфович 
Герман, Сергей Юрьевич Монахов, психо-
логи, например, Раиль Мунирович Шами-
онов и Людмила Николаевна Аксеновская, 
философы – Владимир Борисович Устьян-
цев и Владимир Петрович Рожков. Я мог 
бы продолжить этот ряд, говоря о юристах, 
социологах, политологах. Радостно созна-
вать, что на гуманитарных кафедрах се-
годня много молодых людей, инициатив-
ных, научно одарённых. Это доктора наук 
Михаил Орлов, Дмитрий Покатов, Вадим 
Дементьев, Артём Зорин. Поэтому считаю 
наши гуманитарные факультеты и институ-
ты сильными и сегодня.

Выпускник СГУ 1978 года: Саратов-
ский университет всегда был научным и 
культурным центром Саратова. Таковым 
он остаётся и сейчас. В СМИ пишут, что 
статус национального исследовательско-
го вуза позволил закупить новое оборудо-
вание, открыть новые центры и лабора-
тории. Можете ли Вы сказать, на какую 

структуру Вы делаете ставку сегодня? 
Что сделает славу СГУ в новом тысячеле-
тии?

А.Н. Чумаченко: Вы совершенно правы 
в своей оценке развития Саратовского го-
сударственного университета. Новый этап 
в нашей жизни начался в 2007 году, когда 
СГУ стал победителем федерального кон-
курса инновационных проектов. Именно 
тогда мы приступили к созданию иннова-
ционного пояса университета – комплек-
са структур, занимающихся разработкой 
новейших технологий и доводящих эти 
технологии до реального применения. 
Получение категории Национального ис-
следовательского университета позволи-
ло укрепить наши позиции – мы вошли в 
число ведущих вузов России и получили 
уникальную поддержку от государства. 
Сегодня в университете работают струк-
туры, аналоги которым сложно найти не 
только в России, но и в мире. Среди них 
Образовательно-научный институт на-
ноструктур и биосистем, Научно-техноло-
гический центр, Научно-внедренческий 
образовательный центр геоинформаци-
онных технологий, уникальная лабора-
тория «Метаматериалы», возглавляемая 
членом-корреспондентом РАН С.А. Ники-
товым, и многие другие. Однако нельзя 
делать ставки на структуры, даже если 
они оснащены новейшим оборудовани-
ем. Мы делаем ставку на наш коллектив –  
замечательных учёных, исследователей, 
преподавателей – и на наших студентов, 
чьи перспективные идеи ложатся в основу 
инновационных разработок. Именно они 
составляют и будут всегда составлять славу 
Саратовского университета.
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23.12.2013: В СГУ прошёл бал, посвящённый дню рождения университета
23.12.2013: Саратовский и Анкарский университеты расширяют горизонты сотрудничества
20.12.2013: В СГУ состоялась презентация факела Эстафеты олимпийского огня
16.12.2013: «СГУщёнка» признана одним из лучших корпоративных изданий года
16.12.2013: Выпускница СГУ – победитель литературной премии «Дебют»
10.12.2013: Студенты сразились с ректоратом в интеллектуальной игре

А.Н. Чумаченко ответил на вопросы 
посетителей сайта СарБК
15 ноября на сайте информационного агентства «СаратовБизнесКонсалтинг» со-
стоялась онлайн-конференция с ректором СГУ Алексеем Николаевичем Чумачен-
ко. В течение суток посетители сайта могли задать Алексею Николаевичу любые 
вопросы. В адрес ректора СГУ пришло более 30  сообщений. Газета «Саратовский 
университет» публикует подборку вопросов и ответов прошедшей конференции.
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НовостИ стУДсовета

Эстафета студенческих инициатив – 2013. Как это было?
В Саратовском государственном университете завершилась Эстафета студенче-
ских инициатив. Все мероприятия, прошедшие в рамках Эстафеты, были подго-
товлены исключительно силами студентов СГУ.

День доброты
Эстафета началась 15 ноября: в Х кор-

пусе СГУ студенты встретились с молодёж-
ным парламентом, который существует 
при Саратовской областной Думе.

Речь шла о молодых учёных, о трудоу-
стройстве студентов и о том, с какого воз-
раста можно быть избранным в органы 
местного самоуправления. Особенно сту-
дентов удивил тот факт, что быть избран-
ным может любой гражданин, которому 
исполнилось восемнадцать лет.

День соревнований
В этот день состоялся очный этап конкур-

са первокурсников «Старт-2013», организо-
ванный Советом студентов и аспирантов 
при поддержке управления организации 
воспитательной работы со студентами.

торжественное награждение победи-
телей конкурса «Старт-2013» состоялось 
2 ноября. Лучшими стали студентка Инсти-
тута физической культуры и спорта Анаста-
сия Мамонова и студент Института фило-
логии и журналистики Рустам Исмаилов.

День тренировок
Утром 20 ноября студенты нашего 

университета превратились в настоящих 
танцоров. Мастер-класс провёл участник 
проекта «Большие танцы», студент юри-
дического факультета СГУ Роман Захарчен-
ко. Он научил присутствующих правильно 
двигаться и объяснял типичные ошибки 
начинающих.

также одним из важных событий 
20 ноября стал круглый стол по итогам 
оздоровительной кампании в спортивно-
оздоровительном лагере «Чардым», ор-
ганизованный управлением социальной 
работы. На обсуждение были приглашены 
студенты-первокурсники всех структурных 
подразделений.

Встречу открыла начальник управления 
социальной работы Н.П. Сергеева. Она 
рассказала о прошедшей летней кампа-
нии, особенностью которой стал юбилей 
лыжной секции СГУ. А следующий сезон 
станет юбилейным для СОЛ «Чардым», в 
2014 году лагерю исполнится 60 лет.

День науки
Этот день особенно запомнился студен-

там. 21 ноября активисты Саратовского го-
сударственного университета собрались на 
открытии III Всероссийской научно-практиче-
ской конференции «Студенческое самоуправ-
ление глазами современной молодёжи».

Конференция проходит в третий раз. В 
этом году участниками форума стали сту-
денты из университетов татарстана, Улья-
новской, Калининградской и Ленинград-
ской областей.

День ЗОЖ
23 ноября состоялась презентация 

нового университетского клуба «Беги за 
мной». Данный проект направлен на по-
пуляризацию здорового и активного об-
раза жизни. 

В программе для студентов прошли 
мастер-класс от школы танцев «Mix stile 
Family» и показательные выступления по 
футбольному фристайлу. Все участники 
Дня ЗОЖ смогли получить полезную ин-
формацию о правильном питании и трени-
ровках, сделать спортивную фотографию и 
полакомиться вкусной и здоровой пищей.

День открытий
28 ноября в Х корпусе СГУ состоялось 

ежегодное открытие студенческой Доски 
почёта. 128 студентов факультетов, инсти-
тутов и колледжей СГУ увидели там свои 
фотографии. Среди них – отличники учёбы 
и активисты научной, учебной, обществен-
ной и культурной жизни университета.

С приветственным словом к собрав-
шимся обратился ректор СГУ А.Н. Чума-
ченко. «Из двадцати тысяч студентов уни-
верситета выбрали именно вас, гордитесь 
этим моментом и запомните его на всю 
жизнь», – сказал ректор, обращаясь к тем, 
чьи фотографии занесены на Доску. Алек-

сей Николаевич уверен, что те, кто достиг 
успеха в какой-то одной области, смогут 
добиться высоких результатов и в других 
направлениях деятельности.

День самоуправления
Эстафета студенческих инициатив за-

вершилась 2 декабря. В этот день прошла 
Отчётно-выборная конференция Совета 
студентов и аспирантов. Представители 
всех факультетов, институтов и колледжей 
СГУ открытым голосованием переизбрали 
председателя ССА. В третий раз им стал 
аспирант социологического факультета Ге-
оргий Болотов.

Проректор по воспитательной и соци-
альной работе И.Г. Малинский назвал сту-
дентов университета лучшими в области 
и одними из лучших в России. «та студен-
ческая жизнь, которая бурлит в универси-
тете, показывает, что мы живём не только 
учёбой и наукой, но и общественной жиз-
нью», – отметил Игорь Герикович. 

софия таракаНова

Георгий болотов, председатель Совета студентов и аспирантов СГУ: 
«В этом году Эстафета студенческих инициатив прошла масштабнее, ярче и инте-

реснее. Мероприятие стало уже традиционным для нашего университета, а ССА будет 
продолжать заниматься его организацией каждый год».

Педагогическое турне
Сотрудники и студенты Саратовского университета приняли участие в проекте «Педагогический авто-
бус». В поездке принимали участие преподаватели, а также по десять студентов Института искусств, 
Института филологии и журналистики, Института химии, факультета иностранных языков и линг-
водидактики, факультета психолого-педагогического и специального образования. Целью проекта 
было знакомство с инновационными технологиями обучения. Поездка в Москву длилась четыре 
дня и была организована Региональным центром содействия трудоустройству выпускников СГУ.

Студенты Института искусств 
посетили семинар, посвящённый 
образовательной среде школы, от-
крытые уроки по мировой художе-
ственной культуре, хореографии, 
географии, физике, русскому языку 
и вокалу, а также приняли участие 
в мастер-классах по русскому на-
родному танцу и изобразительно-
му искусству. Как отмечает доцент 
кафедры теории и методики музы-
кального образования Д.Н. Васи-
льева, поездка получилась полез-
ной, насыщенной и увлекательной 
для всех участников: «Студенты Са-
ратовского университета получили 
возможность познакомиться  с пе-
редовым педагогическим опытом, 
образовательными программами 
школ г. Москвы».

Пятикурсницы Института фило-
логии и журналистики Екатерина 
Мордовина и Дарья Олейник при-
няли участие в подобном меро-
приятии уже не в первый раз. В 
прошлом году они представляли 
СГУ в проекте «Педагогический 
автобус» в рамках Державинского 
фестиваля. В этот раз к ним при-
соединились студенты 4 курса. 
Участники не только присутство-

вали на открытых уроках, но также 
сами провели несколько занятий 
в рамках конкурса МПГУ «Учитель 
русской словесности». По итогам 
проекта Дарья Олейник получила 
диплом 3 степени за занятие по 
русскому языку, а студентка 4 курса 
Ирина Обломова завоевала 1 ме-
сто за проведение урока в 5 классе 
по творчеству Б.В. Заходера. Чет-
верокурсник Олег Янковский рас-
сказал ученикам 7 класса о своей 
методической разработке, мате-
риалом для которой стали факты, 
связанные с изучением древне-
русского языка. Студент завоевал 
«приз ученических симпатий». 
также студенты и преподаватели 
Института филологии и журнали-
стики встретились с победителем 
конкурса «Учитель года – 2012», 
преподавателем русского языка и 
литературы В.В. Кириченко.

Студенты Института химии по-
сетили множество учебных за-
ведений, среди которых СОШ с 
углублённым изучением англий-
ского и немецкого языков №1308. 
В школе представители Саратов-
ского университета смогли по-
делиться опытом и пообщаться с 

московскими коллегами, посети-
ли выставку детского творчества, 
познакомились с методической 
литературой и учебными матери-
алами по химии. Все учебные за-
ведения произвели яркое впечат-
ление как на сотрудников, так и на 
студентов университета.

В состав участников проекта «Пе-
дагогический автобус» от факульте-
та иностранных языков и лингво-
дидактики вошли 10 студентов под 
кураторством ассистента кафедры 
немецкого языка и методики его 
преподавания т.А. Башкатовой. 
Будущие учителя успели познако-
миться с работой передовых обра-
зовательных учреждений Москвы. 
Например, им выпала возможность 
посетить всемирно известный Гё-
те-Институт. также они приняли 
участие в съезде учителей Москвы, 
побывали на многочисленных тре-
нингах и мастер-классах.

Специализированые учрежде-
ния посетили студенты факульте-
та психолого-педагогического и 
специального образования. Они 
побывали в центрах психолого-
педагогической реабилитации и 
коррекции для детей «Благо» и 

«Давыдково». Ассистент кафедры 
специальной педагогики т.В. Ерё-
мина отметила, что у факультета 
ППиСО сложились с этими учреж-
дениями хорошие связи: «Конеч-
но, нас поразило новейшее обо-
рудование, которым оснащены 
центры. Мы получили уникальную 
возможность познакомиться с ра-
ботой ведущих специалистов».

Студенты и сотрудники всех фа-
культетов посетили уникальный 
Центр образования №109. Дирек-
тор учебного заведения – доктор 
педагогических наук, профессор, 
член Российской академии наук, 
заслуженный учитель России 
Е.А. Ямбург. Центр уникален тем, 
что его основное направление   –
это развитие детской психики ре-
бёнка. Учреждение представляет 
собой объединённые детский сад 
и школу. При школе предусмо-

трен конный комплекс, в котором 
проводятся занятия по верховой 
езде для учащихся, активно ра-
ботают кружки лепки, риторики, 
плавки из чугуна, графики. Учени-
ков школы воспитывают на осно-
ве творчества Б.Ш. Окуджавы. По 
словам доцента кафедры химии и 
методики обучения СГУ Г.А. Пичу-
гиной, будущие учителя увидели, 
что отношение к ребёнку может 
отличаться от общепринятого. Это 
даёт возможность ученику про-
явить себя в различных сферах 
деятельности.

Помимо участия в педагогиче-
ских проектах, студенты побывали 
на экскурсии по городу, посетили 
театры МХт им. Чехова, «Ленком», 
а также Московский государствен-
ный университет и Государствен-
ную третьяковскую галерею.

антон крайНов
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Балашовскому институту 80 лет
25 октября прошёл торжественный концерт «БИСГУ – 80 лет вместе!», посвящён-
ный 80-летнему юбилею Балашовского института СГУ. На праздновании собра-
лись преподаватели, студенты, выпускники и друзья института.
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Факультет отпраздновал юбилей
15 ноября в актовом зале Х корпуса состоялось торжественное празднование 
тридцатипятилетия факультета психолого-педагогического и специального обра-
зования СГУ.

Юбилейный вечер начался с танца. Сту-
дентки развернули оранжевые ленточки 
в виде цифр «35». Декан факультета пси-
холого-педагогического и специального 
образования, профессор Р.М. Шамионов, 
открывая праздничную встречу, отметил, 
что в масштабах вековой истории Саратов-
ского университета 35 лет – это мало, но 
достаточно в масштабах целого поколения 
преподавателей, работавших на факульте-
те, и десятков выпусков специалистов.

Сотрудникам, студентам и гостям были 
показаны развёрнутые видеосюжеты о се-
годняшнем дне факультета и его истории. 
Появление на экране преподавателей и 
узнаваемых студентов встречалось искрен-
ними восторженными аплодисментами 
зала. Своими воспоминаниями о первых го-
дах работы поделился В.В. Поляков – один 
из первых деканов факультета начальных 
классов, с которого началась история фа-
культета психолого-педагогического и спе-
циального образования.

Проректор по научно-исследователь-
ской работе А.В. Стальмахов от лица рек-
тора и президента университета поздравил 
факультет с юбилеем. Андрей Всеволодо-
вич напомнил, что изображённые на фа-
культетском гербе сова и пеликан означают 
мудрость и заботу – самые главные каче-
ства, отличающие выпускников ФППиСО. В 
подарок от университета факультету были 
вручены два микрофона, «чтобы глас фа-

культета был слышен не только на улице 
Вольской, но и здесь», — прокомментиро-
вал подарок Андрей Всеволодович.

Советник министра социального развития 
Саратовской области В.С. Суряпин зачитал 
торжественный адрес министра социально-
го развития области Л.В. Колязиной, которая 
в своём поздравлении высоко оценила уро-
вень подготовки выпускников ФППиСО, отме-
тив, что факультет «неизменно славится высо-
ким качеством обучения студентов».

Консультант отдела общего и дошкольно-
го образования Министерства образования 
Саратовской области т.П. Картагузова сер-
дечно поздравила факультет с тридцатипя-
тилетием – вступлением в период зрелости. 
Ею был зачитан адрес министра образова-
ния Саратовской области М.А. Епифановой, 
в котором Марина Анатольевна благодари-
ла факультет за подготовку учителей и пре-
подавателей.

На сцену поднялись директора институ-
тов и деканы факультетов, являющихся бли-
жайшими соседями и коллегами ФППиСО: 
директор Института искусств И.Э. Рахимбае-
ва, директор Института физической культуры 
и спорта И.Ю. Водолагина, декан факультета 
иностранных языков и лингводидактики 
Р.З. Назарова, ответственный за научную ра-
боту факультета психологии А.А. Понукалин.

Присутствующих радовали своим мастер-
ством вокально-эстрадный ансамбль Инсти-
тута искусств «Enjoy», переложивший на джа-

зовое многоголосие битловскую композицию 
«Love me do», и ансамбль народного танца 
«Узоры», завороживший всех народным 
удмуртским танцем. Но самым проникно-
венным и наиболее тепло встреченным зри-
телями стало выступление лауреатов между-
народного конкурса «Встреча в Обзоре», 
лауреатов международного конкурса «Жизнь 
безграничных возможностей», победителей 
областного конкурса «Аленький цветочек» 
ансамбля жестового пения «Созвездие» Спе-
циальной (коррекционной) школы-интерната 
для глухих и слабослышащих детей.

Директор школы-интерната 1 вида 
г. Саратова В.А. Никитин от имени коллек-
тивов школ для слабослышащих детей в 

стихотворной форме поздравил факультет 
и поблагодарил его за выпуск многих по-
колений неравнодушных, отзывчивых и 
квалифицированных педагогов.

творческие «визитные карточки» про-
демонстрировали и сами студенты факуль-
тета, выступившие в танцевальном, разго-
ворном и оригинальном жанрах.

Удивительная сердечность и человече-
ское тепло, не покидавшие зрителей на 
протяжении всего праздника, напоминали 
всем о важном общественном долге, лежа-
щем на выпускниках этого факультета и на 
преподавателях, воспитывающих неравно-
душных и квалифицированных Учителей.

кирилл ЗаХаров

Ведущие праздника показали разносто-
роннюю жизнь института в формате попу-
лярных телевизионных передач.

Сначала зрители оказались в студии про-
граммы «Пока все дома», где встретились 
с директором Балашовского института СГУ 
А.В. Шатиловой. Алла Валерьевна рассказа-
ла, что 15 лет назад Балашовский институт 
стал филиалом Саратовского государствен-
ного университета имени Н.Г. Чернышев-
ского. «Мы гордимся тем, что являемся 
частью крупнейшего университетского ком-
плекса», – отметила Алла Валерьевна.

Проректор по научно-исследовательской 
работе СГУ А.В. Стальмахов рассказал, что се-
годня Балашовский институт – это современ-
ный вуз, в структуре которого 5 факультетов, 
19 кафедр. В институте обучается около 3000 
студентов. Подготовка ведётся по 33 направ-
лениям и специальностям очной и заочной 
форм обучения. Работает аспирантура, кото-
рая готовит научные кадры по 5 направлени-
ям. Плодотворно трудятся 16 докторов наук, 
118 кандидатов наук, что составляет 76% от 
общего числа преподавателей.

Проректор по учебно-организационной 
работе СГУ О.Е. Нестерова отметила, что эта 
дата говорит не только о многолетней исто-
рии, но и о многих победах и свершениях, о 
большом количестве преподавателей, сту-
дентов и выпускников. Проректор зачитала 
поздравительный адрес ректора СГУ А.Н. Чу-
маченко и президента СГУ Л.Ю. Коссовича, 
в котором коллектив университета выразил 
благодарность всем сотрудникам института 
за профессионализм, творчество, ответствен-
ность, неизменную любовь к своей работе.

«Сегодня вы имеете сильную научно-пе-
дагогическую школу со своими традициями, 
у которых уже есть новые носители – моло-
дое поколение преподавателей, достигших 
серьёзных результатов. В России и ближнем 

зарубежье успешно трудятся выпускники ин-
ститута. Они работают школьными учителя-
ми, занимают руководящие посты в системе 
высшего и среднего образования, являются 
руководителями структур различного уров-
ня. Балашовский институт активно развива-
ется: расширился спектр специальностей, 
наряду с традиционными педагогическими 
появились так называемые "университет-
ские". Сейчас помимо педагогов институт 
готовит психологов, экономистов, матема-
тиков, инженеров», – говорится в послании.

В подарок от Саратовского государ-
ственного университета Балашовский ин-
ститут получил компьютерный класс.

Следующую программу – «Деловая 
губерния: власть, бизнес, общество» – от-
крыла декан факультета математики, эко-
номики и информатики БИСГУ В.В. Керта-
нова. Первый гость в её студии – референт 
Министерства образования Саратовской 
области по взаимодействию с высшими 
учебными заведениями С.В. Березин. Сер-
гей Валентинович зачитал поздравление 
Губернатора Саратовской области В.В. Ра-
даева. «Балашовский институт – это со-
временное образовательное заведение, 
в котором успешно ведётся научная дея-
тельность, строятся новые объекты инфра-
структуры», – отмечается в поздравлении.

Ещё один гость в студии программы – 
заместитель главы администрации Бала-
шовского муниципального района по со-
циальным вопросам, выпускница БИ СГУ 
О.Е. Уварова. «Педагоги-выпускники ин-
ститута достойно несут факел науки. БИСГУ 
за 80 лет своего существования подарил 
огромному количеству детей добрых и пре-
данных своей профессии учителей», – поде-
лилась Ольга Евгеньевна.

Завершил программу «Деловая губер-
ния» начальник управления физической 

культуры и спорта администрации Балашов-
ского муниципального района С.П. Голов.

Ведущий ток-шоу «Пусть говорят» де-
кан филологического факультета С.И. Шу-
марин предложил гостям студии пого-
ворить о главном событии дня – юбилее 
Балашовского института.

Депутат Саратовской областной Думы, 
выпускник БИСГУ С.В. Гнусарёв поздравил 
Балашовский институт с юбилеем, а также 
зачитал поздравление председателя Са-
ратовской областной Думы В.В. Капкаева: 
«Институт внёс неоценимый вклад в раз-
витие и совершенствование системы выс-
шего образования Саратовской области, 
формирование интеллектуального потен-
циала. Сегодня он является одним из веду-
щих образовательных центров региона».

Гостями программы «Пусть говорят» 
также стали прокурор города Балашова 
А.В. Низовцев и начальник Балашовского 
отделения ПФР И.Ю. Пакулина.

В студии программы «Что? Где? Когда?» 
знатокам задавались каверзные вопросы.

В программе «Слово пастыря» выступил 
Епископ Балашовский и Ртищевский тара-
сий, который рассказал о многолетнем и 

плодотворном сотрудничестве между Ба-
лашовским институтом СГУ и Балашовской 
епархией Русской православной церкви.

Председатель совета ветеранов Балашов-
ского института СГУ В.А. Отришко пригласила 
в студию программы «От всей души» заме-
стителя председателя областного комитета 
профсоюзов работников народного образо-
вания и науки РФ О.Н. Помазенко.

В информационной программе «Вре-
мя», которую вела декан факультета есте-
ственно-научного и педагогического об-
разования БИ СГУ М.А. Занина, выступили 
начальник управления образования ад-
министрации Балашовского муниципаль-
ного района Н.Н. Шехматова и директора 
школ, заместитель начальника отдела 
информации, общественных отношений 
и работы с молодёжью администрации 
Балашовского муниципального района 
О.А. Дубовенко, специалист Центра «Мо-
лодёжь плюс» В.С. тарасова.

Во время концерта зрители увидели вы-
ступления коллективов Балашовского ин-
ститута и Студенческого клуба СГУ, а также 
творческие подарки гостей праздника.

татьяна ХУсНУлИНа
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Здесь учат любить Землю
Кафедре охраны окружающей среды и безопасности 

жизнедеятельности 20 лет

Cохранение биосферы возможно только при глубоком и ответственном понима-
нии экологических и природоохранных проблем, постоянно возникающих и тре-
бующих своего разрешения в любой сфере человеческой деятельности. Именно 
этим обусловлена объективная необходимость непрерывного экологического 
воспитания и образования.

В 1993 году по инициативе ректора 
Саратовского государственного универ-
ситета, профессора А.М. Богомолова и 
заведующего лабораторией химической 
физики, профессора М.Д. Гольдфейна 
была создана общеуниверситетская ка-
федра охраны окружающей среды (в 
то время первая в Саратове). Вначале 
в преподавательский состав вошли со-
трудники лаборатории химической фи-
зики: М.Д. Гольдфейн, Н.В. Кожевников, 
А.В. трубников, С.Я. Шулов. В дальнейшем 
в работу на кафедре включились пред-
ставители других естественных наук –  
химии (Н.И. Кожевникова, С.Е. Молина), 
географии (И.К. Долгополова), геологии 
(Л.В. Гребенюк), биологии (М.В. Степа-
нов), астрономии (Ю.И. Бричков), элек-
тронной физики (Е.Ю. Альтшулер).

В 1996 году произошло объединение с 
кафедрой гражданской обороны. В 2001 
году она была переименована в кафедру 
охраны окружающей среды и безопасно-
сти жизнедеятельности. А в 2004 году под-
разделение вошло в состав биологическо-
го факультета.

Основной задачей кафедры всегда 
было формирование у студентов всех 
специальностей природоохранного миро-
воззрения, позволяющего в дальнейшем 
молодому специалисту выполнять требо-
вания эколого-нравственного императива.

На протяжении первого десятилетия 
занятия со студентами всех факультетов 
университета проводились по двум на-
правлениям: глобальная и прикладная 
экология, охрана окружающей среды и 
безопасность жизнедеятельности, а также 
защита населения и территорий в услови-
ях чрезвычайных ситуаций. В настоящее 
время в соответствии с учебными планами 
и федеральными государственными обра-
зовательными стандартами лекционные и 
семинарские занятия проводятся по сле-
дующим дисциплинам: «Экология», «Про-
мышленная экология», «Безопасность 
жизнедеятельности», «Концепции совре-
менного естествознания». Разработанные 
учебные программы наряду с традицион-
ной тематикой содержат такие проблемы, 
как исторические аспекты учения об окру-
жающей среде, основные направления 
международного сотрудничества в приро-
доохранной области, динамика демогра-
фических характеристик Земли, экономи-
ческие механизмы управления состоянием 
окружающей среды. также в рамках курсов 
рассматриваются вопросы взаимосвязи 
культуры, нравственности, философии, со-
циологии и психологии с охраной окружа-

ющей среды и безопасностью жизнедея-
тельности. Учебно-методическая работа 
кафедры связана в основном с разработ-
кой концепции и принципов экологическо-
го образования в вузах.

Фундаментальные и прикладные НИР 
проводятся по следующим научным на-
правлениям: «Кинетика и механизм про-
цессов образования высокомолекулярных 
соединений, в том числе обладающих 
повышенной экологической чистотой», 
«Проблемы прикладной экологии, охраны 
окружающей среды, безопасности жизне-
деятельности и геоэкологии». В частности, 
изучены особенности синтеза полимерных 
дисперсий, не содержащих поверхностно-
активных веществ; найдены эффективные 
инициаторы и ингибиторы полимериза-
ции виниловых мономеров (пероксиды, 
азосоединения, ароматические амины, 
стабильные радикалы), разработаны озо-
нобезопасные композиции для получения 
жёсткого пенополиуретана, применяемого 
в качестве теплоизоляции в холодильных 
камерах и строительных конструкциях; 
разработаны научные основы технологии 
синтеза высокомолекулярного флокулянта 
на основе акрилонитрила и серной кисло-
ты; разработаны методы оценки состояния 
атмосферы крупного промышленного цен-

тра на примере г. Саратова. также полу-
чила развитие теория радикальной гомо- 
и сополимеризации в массе, растворе и 
эмульсии. Большинство НИР выполнено на 
уровне изобретений, которые внедрены 
на различных производствах.

За время существования кафедры опу-
бликовано более 200 учебно-методических 
и научно-практических работ в отечествен-
ных и зарубежных изданиях, в том числе 
15 учебников и учебных пособий, 5 моно-
графий: «Проблемы жизни в окружающей 
среде», «Основы физики синтетических и 
природных макромолекул», «Безопасность 
жизнедеятельности и эколого-экономи-
ческие проблемы природопользования», 
«Средства индивидуальной защиты и их 
применение в условиях ЧС», «Аварийно-
спасательные и другие неотложные работы 
в чрезвычайных ситуациях мирного и во-
енного времени», «Органические парамаг-
нетики», «Концепции современного есте-
ствознания. Курс лекций», «Fundamentals of 
General Ecology, Life Safety and Environment 
Protection (USA)», «Modern Concepts of 
Natural Science (USA)» и другие.

Сотрудники кафедры выражают искрен-
нюю благодарность всем, кто поддерживал 
кафедру в эти трудные два десятилетия.

Марк ГолЬДфейН,
Николай коЖевНИков

в совете ветераНов

Успех работы Совета ветеранов зависит от кураторов
В конце октября состоялся очередной Большой Совет ветеранов СГУ, на кото-
ром была проанализирована работа за прошедший учебный год. Председатель 
Ю.А. Скляров открыл собрание сообщением о кадровых вопросах, о задачах Со-
вета в перспективном развитии университета. Затем был заслушан доклад о ра-
боте Совета ветеранов в 2012-2013 учебном году.

За прошедший год Совет ветеранов 
реализовал на материальные поощре-
ния 150000 рублей из ректорского фонда 
и 13000 рублей из спонсорского фонда. 
Большое внимание к ветеранам и инвали-
дам проявил Центр языка и культуры «Сло-
во», ЗАО «Жировой комбинат», культурные 
учреждения Саратова: театр юного зрителя 
имени Ю.П. Киселёва, Академический те-
атр драмы имени И.А. Слонова, Саратов-
ский академический театр оперы и балета. 
По благотворительным билетам спектакли 
посетили 563 ветерана СГУ. Более 100 чело-
век на льготных условиях побывали в Сара-
товском государственном художественном 
музее имени А.Н. Радищева. Регулярно 
рассказывалось о военных и трудовых под-
вигах ветеранов университета в газетах 
«Саратовский университет», «Ветеран Са-
ратова», «Стена памяти» и др. Большим 
авторитетом пользуется университетская 
гостиная, которая организует не только до-

суг ветеранов, но и поддерживает интерес 
к достижениям науки.

Духовная связь ветеранов и современ-
ной молодёжи особенно ощутима во время 
празднования Дня победы. Митинг у Обе-
лиска памяти погибших в Великой Отече-
ственной войне и День СГУ в Парке Победы 
становятся символом патриотического еди-
нения разных поколений.

Все намеченные мероприятия были 
выполнены благодаря бескорыстной ак-
тивности прежде всего большинства кура-
торов. Одной из задач Совета ветеранов 
было создание обстановки заботы и вни-
мания со стороны руководства универси-
тета и студенческой молодёжи. Другая за-
дача – использование многолетнего опыта 
ветеранов труда в осуществлении воспита-
тельного процесса в университете.

Вопрос о роли кураторов подразделе-
ния в организации многогранной работы 
Совета ветеранов, который стал значимой 

единицей в структуре университета, был 
центральной темой разговора на заседа-
нии. Не подменяя роль ответственных на 
факультетах, кураторы становятся их де-
ловыми партнёрами в гуманистической и 
патриотической работе со студентами. Это 
выражается в совместном планировании 
и проведении ряда мероприятий на фа-
культетах, в Музее истории СГУ, где кура-
торы делились воспоминаниями о жизни 

и творчестве учёных университета, о геро-
ях Великой Отечественной войны, а также 
в организации поздравлений ветеранов с 
праздниками, юбилеями, днями рождения.

В связи с этим выскажем пожелание 
теснее объединяться всем общественным 
организациям университета для созда-
ния духовно-нравственной атмосферы в 
alma  mater.

раиса клоЧковская
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прославлеННые ИМеНа сГУ

Памяти О.М. Радюка
9 октября 2013 года на 83-м году жизни умер один из 

выдающихся руководителей и организаторов электронной 
промышленности Саратова, директор и генеральный дирек-
тор НИИ 52, НИИ «Волна» и объединения «Алмаз», выпуск-
ник физического факультета университета 1953 года, канди-
дат технических наук, лауреат Государственной премии СССР 
1980 года Олег Михайлович Радюк.

Вся жизнь Олега Михайловича была связана с электрон-
ной промышленностью Саратова. О.М. Радюк прошёл прак-
тически все ступени роста и становления, демонстрируя 
талант и упорство, огромный организаторский потенциал, 
способности к решению сложных и масштабных задач. Стар-
ший инженер, заместитель начальника и начальник цеха, 
главный конструктор предприятия, главный инженер и с 
1965 года директор, а затем генеральный директор одного 
из крупнейших производственных объединений. На послед-
ней должности он оставался более 30 лет.

В стране по достоинству оценили трудовой подвиг этого 
неординарного человека: орден «Знак почёта», два ордена 
трудового красного знамени, орден Октябрьской револю-
ции и орден Ленина, многочисленные медали украсили 
грудь Олега Михайловича. А его научно-технические дости-
жения были удостоены медали имени А.С. Попова.

Конечно, нам – сокурсникам О.М. Радюка – крупно повез-
ло: иметь такого выдающегося руководителя – большая честь 
для нас. Вечная память этому замечательному человеку.

В дни юбилея было бы уместно 
вспомнить об этой незаурядной лично-
сти, предоставив слово документам и 
воспоминаниям.

Из автобиографии
«С началом Отечественной войны всту-

пил в народное ополчение, откуда был 
направлен в Истребительный батальон 
Сокольнического района, где служил в 
качестве бойца. <…> В январе 1942 г. при-
казом ГлавПУРККА я был направлен в рас-
поряжение начальника политуправления 
Забайкальского фронта, с присвоением 
офицерского звания». (Архив Саратовско-
го государственного университета)

Наградной лист к ордену 
Отечественной войны  

I степени (август 1945 г.)
«Старший лейтенант а/с. СтАМ Соломон 

Моисеевич в период подготовки наступле-
ния провёл большую работу по ознакомле-
нию рядовых, сержантов и офицеров армии 
с японской армией — военным плацдармом 
и современным военно-политическим поло-
жением в Манчжурии и Японии. <…>

Составил и перевёл на японский язык 
обращение Маршала ВАСИЛЕВСКОГО к 
Квантунской армии, листовку к сопротив-
ляющимся двум полкам 107-й пехотной 
дивизии японской армии, северо-западнее 

города Ванемяо. <…> Обеспечивал сводки 
о внутреннем положении Японии на основе 
радиоперехватов токийской и Чанчунской 
радиостанций». (Сайт «Подвиг народа»)

Характеристика-рекомендация 
академика С.Д. Сказкина  

(14 июня 1949 г.)
«Рекомендую на должность преподава-

теля ВУЗа известного мне кандидата истори-
ческих наук С.М. Стама. Закончив МИФЛИ, 
он был, как выдающийся студент, оставлен 
в аспирантуре, которую закончил под моим 
руководством в 1947 году. Кандидатская дис-
сертация на тему: “Иоахим Калабрийский. 
Социальная сущность его учения (Из истории 
ранних антикатолических и антифеодальных 
учений в средние века)” свидетельствует о 
его разносторонних и глубоких познаниях в 
области истории Cредних веков, рекомендует 
его как талантливого исследователя и моло-
дого учёного. Нет никаких сомнений, что и как 
педагог, преподаватель исторического ВУЗа 
он принесёт большую пользу делу научного 
и политического просвещения и воспитания 
молодёжи нашей великой социалистической 
родины». (Архив СГУ)

Из книги воспоминаний «Моя 
жизнь, учителя, друзья и наука»

«Весной 2000 года Инночка (прим. авто-
ра – дочь С.М. Стама) увезла нас к себе, в 
Москву. Наш более чем полувековой сара-
товский период завершился. Как же следует 
его оценить? Что дал он нам? Что дали ему 
мы, то есть что дали мы науке, литературе, 
воспитанию молодёжи? <…>

В Саратовском университете нужно было 
воссоздать кафедру и её учебный процесс. 
Не глядя на часы, и дома, и в Научной библи-
отеке СГУ я по уши влез в разработку пробле-
матики общего курса истории Cредних веков, 
намечаемого спецкурса и хотя бы одного 
спецсеминара. <…>

Здесь же, в Саратове, мною было соз-
дано 6 монографий, 48 журнальных и 74 
энциклопедические научные статьи по 
вопросам истории Средневековья и про-
блемам идейного содержания культуры 
Возрождения. <…>

И если за эти полвека напряжённого (но 
радостного) труда как в сфере препода-
вания, так и в сфере научного творчества 
мне удалось сделать нечто существенное, 
то именно благодаря той благотворной 
атмосфере, какую я встретил в Саратов-
ском университете и на его историческом 
факультете и какая с самого начала сложи-
лась на кафедре истории Средних веков. В 
моей жизни и в моей научной деятельно-
сти это саратовское полустолетие явилось 
самым плодотворным периодом».

александр ГаляМИЧев

Фрагменты жизни
К 100-летию со дня рождения С.М. Стама

21 ноября 2013 года исполнилось 100 лет со дня рождения видного российско-
го историка-медиевиста, заслуженного профессора СГУ Соломона Моисеевича 
Стама. В течение 42 лет он являлся заведующим кафедрой истории Cредних 
веков. За это время она выросла в научно-педагогический коллектив, завоевав-
ший признание учёных как в нашей стране, так и за рубежом.

Творческий путь педагога-новатора
К 80-летию со дня рождения Л.Г. Вяткина

В 2013 году Леониду Григорьевичу Вяткину, действительному члену 
Международной академии наук высшей школы, члену-корреспонденту 
Российской академии образования, доктору педагогических наук, заве-
дующему кафедры педагогики, заслуженному профессору СГУ, испол-
нилось бы 80 лет. Вся его жизнь была отдана российскому образованию: 
более пятидесяти лет он плодотворно трудился в средней и высшей 
школе, 37 из них – в Саратовском государственном университете.

Леонид Григорьевич родился в селе 
Байдаевка Кузнецкого района Кемеров-
ской области. Cвою трудовую жизнь он 
начал рано. Отец ушёл на войну, и вось-
милетний мальчик остался в семье за 
«старшего». Привычка к труду, упорство 
вырабатывались у Леонида Григорьеви-
ча с детства. Он с отличием окончил се-
милетку, затем сельскохозяйственный 
техникум. Однако всё больше увлекала 
его профессия учителя. В 25 лет Леонид 
Григорьевич окончил филологический 
факультет Сталинского государственно-
го педагогического института и стал ди-
ректором школы-интерната.

После защиты кандидатской дис-
сертации в 1965 году в Куйбышев-
ском государственном педагогиче-
ском институте молодой учёный по 
направлению приехал в Саратов. С 
1968 года Л.Г. Вяткин преподавал на 
кафедре педагогики СГУ. В 1988 году 
Леонид Григорьевич защитил доктор-
скую диссертацию на тему «теорети-
ческие основы развития познаватель-
ной самостоятельности учащихся на 
уроках русского языка».

В своей практической работе он 
всегда стремился использовать тео-
ретические достижения педагогики и 
передовой опыт учителей-практиков. 
Разработанная им концепция пред-
ставляет собой новый этап в форми-
ровании научных представлений о 
том, как целенаправленно развивать 

самостоятельное мышление учащихся 
и студентов в ходе учебных занятий.

Леонид Григорьевич очень много 
работал, отдавая педагогическому делу 
всю душу и всё своё время. Он предста-
вил идеи и результаты исследований в 
пяти монографиях и 400 публикациях. 
Особенно большое значение в своих 
материалах Леонид Григорьевич при-
давал проблемным вопросам педаго-
гики, высшей школы и современного 
образования.

В 1993 году по инициативе Леонида 
Григорьевича был создан диссертаци-
онный совет по педагогическим на-
укам, председателем которого он стал 
согласно решению ВАК РФ.

У Леонида Григорьевича был удиви-
тельный дар привлекать к общему делу 
совершенно разных, не похожих друг 
на друга людей. За время его работы в 
диссертационном совете были подго-
товлены и защищены 300 кандидатских 
диссертаций, причём 94 были выполне-
ны под его личным научным руковод-
ством. Среди его учеников 10 докторов 
педагогических наук.

Ещё одно важное качество Леони-
да Григорьевича как руководителя пе-
дагогического коллектива – отеческая 
забота о подчинённых независимо от 
ранга и должности. Он интересовался 
обстановкой в семье каждого сотрудни-
ка кафедры, ненавязчиво «подбрасы-
вал» актуальную тему для аспирантов 

и соискателей, защищал работников в 
сложных жизненных ситуациях. Имен-
но при Леониде Григорьевиче все пре-
подаватели кафедры имели учёные 
степени доктора или кандидата педаго-
гических наук.

Поистине беззаветное служение 
педагогике и самоотверженный труд 
Л.Г. Вяткина были высоко отмечены 
обществом. За выдающиеся педагоги-
ческие труды и заслуги в области вос-
питания и образования Леонид Григо-
рьевич был награждён медалью имени 
К.Д. Ушинского. Указом Президента РФ 
за многолетний добросовестный труд, 
заслуги в научной работе, значитель-
ный вклад в дело подготовки высоко-
квалифицированных специалистов Л.Г. 
Вяткину присвоено почётное звание 
«Заслуженный работник высшей шко-
лы Российской Федерации».

Геннадий тУрЧИН

Памяти Д.Е. Луконина
9 декабря 2013 года произошло трагическое событие, 

всю полноту которого ещё сложно осознать: от нас неспра-
ведливо рано ушёл Дмитрий Евгеньевич Луконин. Мы по-
теряли человека, дарившего нам себя широко и без остатка.

Вся его жизнь была связана с нашим университетом. В 
1989 году он поступил на исторический факультет, и с тех 
пор жизнь факультета стала его жизнью. Учился ли он в аспи-
рантуре, руководил ли издательским центром «темпус», ра-
ботал ли на кафедре туризма и культурного наследия – все 
творческие силы, всю энергию и талант он отдавал науке, 
студентам, коллегам. Дмитрий Евгеньевич был не только 
крупным учёным, автором многих научных трудов, блестя-
щим лектором, восхищавшим не одно поколение студентов, 
но и верным и надёжным другом, всегда искренне готовым 
прийти на помощь, не считаясь с личными интересами.

Смерть застала Дмитрия Евгеньевича в период его 
расцвета, не только творческого и профессионального, 
но и личного. Осиротела прекрасная семья: любящая 
жена, двое замечательных сыновей. А в стенах наше-
го Института стало тусклее без его лучезарной улыбки. 
Осознавать это очень больно.
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ИНтервЬю

Победные дебюты саратовских шахматистов
Оказывается, дебют важен не только в театральных постановках, но и в шахматных баталиях. Ма-
стера ФИДЕ студент 1 курса механико-математического факультета СГУ Дарсен Санжаев и студент-
ка 1 курса юридического факультета Лидия Томникова заняли призовые места на первенстве Ев-
ропы среди юношей и девушек до 18 лет. Состязание проходило в Черногории с 25 по 30 сентября. 
В конце декабря Лидия стала чемпионом мира в возрастной группе до 18 лет на Первенстве мира 
по шахматам в Объединённых Арабских Эмиратах.  Будущие гроссмейстеры рассказали, как тре-
нируются шахматисты и почему они выбрали именно этот вид спорта.

–  Как давно вы играете и по-
чему выбор пал именно на шах-
маты?

Дарсен: Я из Калмыкии, роди-
ны Кирсана Илюмжинова, прези-
дента Международной шахмат-
ной федерации, поэтому этот вид 
спорта у нас активно развивается. 
В детстве для меня стоял выбор 
между футболом и шахматами. 
Но папа предупредил меня, что в 
футболе очень важна игра партнё-
ров по команде и не всё зависит 
от тебя. И в шесть лет я пошёл в 
шахматный кружок.

Лидия: Меня в шахматы на-
учил играть дедушка. Понемногу 
я втянулась и записалась в клуб. 
У меня стало быстро получать-
ся. В десять лет я перешла за-
ниматься в школу олимпийского 
резерва. Я стала побеждать, и 
бросать спорт мне, конечно, уже 
не захотелось.

–  Кто сейчас ваш тренер?
Лидия: Сейчас у нас с Дарсеном 

один тренер – Павел Владими-
рович Лобач. Он великий тренер, 
воспитавший целую плеяду выда-
ющихся шахматных мастеров.

–  Как тренируются шахматисты?
Лидия: Мы тренируемся и во 

время турнира и, конечно, когда 
первенств нет. На турнире сначала 
надо пройти жеребьёвку и узнать, 
кто будет твоим соперником. После 
этого надо уже готовиться ко встре-
че с конкретным игроком. Работа 
продолжается и после игры – мы 
разбираем свои ошибки. трениров-
ка вне турнира – это довольно ру-
тинное занятие: решение шахмат-
ных задач и анализ партий. Очень 
важно следить за тем, что проис-
ходит в других первенствах. Важно 
знать новинки по дебютам и игре.

Дарсен: Перед турниром Павел 
Владимирович каждый день звал 

нас решать задачи, разыгрывать 
дебюты. Это помогало постоянно 
держать мозг в тонусе. Ещё перед 
состязанием я играл блиц с сара-
товским шахматистом М.Н. Лущен-
ковым. Возможно, это повлияло на 
мои результаты.

–  Кто является для вас этало-
ном в шахматном мире?

Дарсен: Это сложный вопрос и 
сразу на него не ответишь. Роберт 
Фишер один из моих любимых 
шахматистов. Гарри Каспаров и 
Алексей Алёхин также являются 
отличными образцами.

–  У вас есть принципиальные 
соперники?

Дарсен: Русские игроки очень 
сильные. На турнирах постоянно 
приходится сталкиваться с очень 
хорошим игроком Владимиром Фе-
досеевым и моим вечным соперни-
ком – Дмитрием Гордеевским.

Ирина барыШева

РОССИя
КУБОК РОССИИ ПО КАРАТЭ

8–9 ноября в Саратове прошёл IV Кубок России по каратэ 
WKC. Студент 1 курса Института физической культуры и спор-
та, мастер спорта по восточным боевым единоборствам Ни-
колай Кузнецов занял первое место по ката в возрастной ка-
тегории 18–20 лет. Кроме того, Николай, имеющий 1 дан, стал 
третьим в возрастной категории 18–20 лет в весе до 68 кг по 
кумитэ. В составе саратовской сборной студент ИФКиС за-
воевал золотую медаль по ката в возрастной группе 17–20 
лет. В общекомандном зачёте победила команда Саратова.
ВСЕРОССИйСКИЕ СОРЕВНОВАНИя СРЕДИ  
СТУДЕНТОВ ПО ФЕХТОВАНИЮ

С 8 по 13 ноября в Смоленске проходили Всероссий-
ские соревнования среди студентов по фехтованию. В них 
участвовали команды 19 вузов. В командных соревнова-
ниях по женской сабле 2 место заняла команда СГУ в составе 
Анастасии Орлянской, Даниэллы Решетаровой, Алёны Жуч-
ковой, Виктории Богатовой. В личных соревнованиях по жен-
ской рапире «бронзу» завоевала студентка географического 
факультета Мария Макарова. В общекомандном зачёте наша 
сборная стала третьей.
КУБОК РЕГИОНОВ РОССИИ ПО ЧЕРЛИДИНГУ

Сборная команда СГУ заняла второе место в Открытом 
кубке регионов России по черлидингу «Звёзды России» сезо-
на 2013–2014. Соревнования проходили 24 ноября в Перми. 
На чемпионат съехались более 500 спортсменов из семи ре-
гионов страны. Команда СГУ завоевала серебро, пропустив 
вперёд лишь хозяек соревнований – сборную Перми. третье 
место заняла команда из Челябинска.

ВСЕРОССИйСКИЕ СОРЕВНОВАНИя ПО ТРИАТЛОНУ
Первокурсница Института физической культуры и спорта 

СГУ Юлия Байгузова завоевала золотую медаль на всероссий-
ских соревнованиях по зимнему триатлону на приз «Откры-
тие зимнего спортивного сезона 2013/14», первом этапе Куб-
ка Федерации триатлона России. Студентка СГУ стала лучшей 
среди юниорок 1995/96 года рождения.

МИР
ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ ВЕТЕРАНОВ ПО САМБО

Профессор кафедры физического воспитания и спорта СГУ 
В.Н. Чинилов получил очередную награду. В чемпионате мира 
среди ветеранов по самбо, прошедшего с 4 по 7 октября в Бол-
гарии, Владимир Николаевич завоевал бронзовую медаль.

В соревнованиях участвовали спортсмены из США, Изра-
иля, Молдавии, Венгрии, Франции, Украины, Казахстана, Уз-
бекистана, России и других стран. В.Н. Чинилов занял третье 
место в группе от 60 до 64 лет среди спортсменов до 100 кг.

КУБОК МИРА ПО КАРАТЭ
Студентка 2 курса Института физической культуры и спорта 

СГУ Анна Олексюк одержала победу на Кубке мира по каратэ.
третий рождественский Кубок мира по каратэ проходил 

с 13 по 15 декабря в Волгограде. В соревнованиях приняли 
участие спортсмены из таджикистана, Украины, Германии, 
Белоруссии, России и других стран.

Анна Олексюк стала первой в дисциплине иппон в весо-
вой категории до 61 кг и дисциплине самбон среди спор-
тсменок в весе до 61 кг. За победу в соревнованиях студентка 
награждена медалями и грамотой.

По материалам сайта www.sgu.ru

Словарь шахматиста:
Блиц – шахматная игра, где на обдумывание ходов отводится 

ограниченное количество времени.
Быстрые шахматы – шахматная игра, где каждому сопернику на 

всю партию даётся не больше часа.
Гроссмейстер – высшее спортивное звание в шахматах и шашках.
Дебют – начальная стадия шахматной партии (до 25 ходов).

Первенство Европы по шахматам

Студенты СГУ стали призёрами 
чемпионата Европы

Студенты Саратовского университета Максим Бар-
дыш (2 курс, геологический факультет) и Виталий Пти-
цын (4 курс, физический факультет) стали призёрами 
чемпионата Европы по пауэрлифтингу.

Открытый чемпионат проходил в рамках ежегодного 
международного фестиваля «НОСОРОГ ПРО – 5» с 10 по 
13 декабря в Курске. Соревнования собрали участников 
со всего мира, но больше всего спортсменов, по словам 
студентов СГУ, было из России. 

В чемпионате по пауэрлифтингу Максим Бардыш, соб-
ственный вес которого – 58 кг, занял первое место с ре-
зультатом 342,5 кг. Виталий Птицын с весом 67,5 кг стал 
вторым с результатом 440 кг. Эта победа позволила Ви-
талию получить разряд кандидата в мастера спорта. На 
церемонии награждения спортсмены СГУ получили по-
чётные дипломы и медали.

Говоря о дальнейших планах, чемпион Европы Максим 
Бардыш не собирается останавливаться на достигнутом: 
«Одержав победу в таком престижном турнире, хочется про-
должать двигаться вперед и получить право представлять 
СГУ и Россию на чемпионате мира». Чемпиона поддержал и 
Виталий Птицын. Студент добавил, что второе место на чем-
пионате Европы стало для него первой крупной победой: «В 
апреле хочу защитить честь СГУ на международных межву-
зовских соревнованиях и в этот раз занять первое место».

Студенты входят в состав сборной СГУ по пауэрлифтин-
гу, где занимаются под руководством тренера Спортклуба 
СГУ И.Н. Юренкова. На межвузовских соревнованиях про-
шлого года команда завоевала серебро, в личном зачёте 
студенты стали обладателями первых призовых мест.

Инна ГерасИМова

ДостИЖеНИяНаШИ побеДы

Спортивные победы СГУ
Хотя главные соревнования 2013 года уже позади, студенты и сотрудники Саратов-
ского государственного университета продолжают собирать победы на спортив-
ных площадках страны и мира. В этом выпуске собраны самые громкие победы 
СГУ с октября по декабрь.
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28 ноября в Саратовском университете стартовал традици-
онный конкурс эрудиции, таланта и красоты «Мисс и мистер 
СГУ». В нём приняли участие 15 номинантов. В этом году кон-
курс проходил в два дня: 28 ноября и 6 декабря.

Первый конкурсный день начался с дефиле номинантов. Зрители не 
оставались равнодушными: хлопали и выкрикивали имена конкурсан-
тов. Некоторые даже принесли с собой плакаты в поддержку друзей.

После представления участников зрителям и членам жюри пред-
ложили посмотреть видеовизитки. В коротких роликах студенты могли 
рассказать о себе или пофантазировать: например, некоторые пред-
ставили себя танцовщиками балета, кондукторами или даже богами 
правосудия.

Следующим этапом стал творческий конкурс. Участники блеснули 
своими талантами: пели, танцевали, выступали в разговорном жанре.

Во второй конкурсный день, 6 декабря, номинантам предстояло 
пройти ещё несколько испытаний. Началось всё с тематического де-
филе в стиле «Фантастика». Зрители, затаив дыхание, наблюдали за 
необычным представлением.

После дефиле ведущие рассказали о том, что в финале ждёт кон-
курсантов, а затем представили гостей и многоуважаемое жюри. Зри-
тели смогли оценить снимки участников крупным планом, в полный 
рост и в образе фантастического персонажа, которые были подготов-
лены для фотоконкурса.

Затем им предстояло сдать экзамен по теме «Фантастика», ответив 
на вопросы ведущих и жюри. Ведь главный критерий для получения 
званий «мисс СГУ» и «мистер СГУ» – это интеллект.

Завершающим этапом стал танцевальный конкурс.
После этого зрителям показали видеосюжет с первого этапа кон-

курса, а жюри удалилось на совещание. В течение двух дней высту-
пления участников оценивали ректор А.Н. Чумаченко, проректор по 
воспитательной и социальной работе И.Г. Малинский, директор Сту-
денческого клуба культуры М.А. Пинхасик, директор Объединённого 
института микро- и наноэлектроники А.В. Россошанский, начальник 
Управления социальной работы Н.П. Сергеева, начальник Управления 
организации воспитательной работы со студентами А.В. Головченко, 
председатель Профсоюзной организации студентов О.С. такунова, 
творческий вдохновитель коллектива «Арт-микс» А.А. тимофеев, ди-
ректор школы «Антре», старший преподаватель кафедры хореографии 
и режиссёр И.А. Перепёлкин, профессор кафедры политических наук 
В.А. Митрохин, а также представители компаний-спонсоров конкурса.

По итогам обсуждения «II вице-мистером» и «II вице-мисс» 
жюри признало Романа Захарченко и Анну Серанову. Право на-
зываться «I вице-мистером» получил Алексей Акмаев, а «I вице-
мисс» – Анастасия терехова.

Высокие звания «мисс СГУ – 2013» и «мистера СГУ – 2013» завоева-
ли Эмма Вердиханова и Алексей Сигаев. Поздравления и призы они 
получили от ректора А.Н. Чумаченко. 

Ирина Некрасова,
полина НовоМлИНова,

оксана соловЬЁва,
фото Геннадия савкИНа,
анастасии солДатовой

Лица университета
фоторепортаЖ

Наряд Анны Вязьминой состоял из двух частей: красного платья 
Ирины Аллегровой и чёрного костюма Григория Лепса

Марина Мингалёва перенесла зрителей 
в жаркую Африку

В танцевальном конкурсе студенты соревновались в грации 
и умении красиво двигаться

Все участники были достойны носить звание «Мисс и мистер СГУ», 
однако строгое жюри выбрало только двух победителей

Корону «Мисс СГУ» Эмме Вердихановой вручила победительница 
прошлого года – Татьяна Богданова

Анастасия Терехова и Павел Кашин исполнили 
на сцене русские народные танцы

Фантазийные костюмы участников, в которых они выходили во втором 
дефиле, были сделаны из подручных материалов
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